
В
ес

тн
ик

 С
ов

ет
а 

Ф
ед

ер
ац

ии
 №

 6
  2

02
1

IS
SN

 1
81

3-
11

74

9 
77

18
13

 1
17

77
3 

>

№6/195 
(������ 2021 года)

ВЕСТНИК 
СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ

���. 10 | Совет Федерации – 

это палата регионов и палата 

конкретных дел 

���. 50 | Сказать донору 

спасибо

���.  40 | Россия и Казахстан: 

привилегированные отношения 

подлинного стратегического 

партнёрства

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ 
ДЕЛЕГАЦИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

В РЕСПУБЛИКУ КАЗАХСТАН



НАГРАЖДЕНИЯ

ОРДЕНОМ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО
за большой вклад в развитие парламентаризма и активную законотворческую 
деятельность (Указ Президента Российской Федерации от 24.08.2021 г. № 488) 
награждён

Т.Д. Мамсуров – сенатор Российской Федерации, представитель от исполнительного органа 
государственной власти Республики Северная Осетия – Алания, член Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности.

ОРДЕНОМ ПОЧЁТА
за большой вклад в развитие парламентаризма и активную законотворческую 
деятельность (Указ Президента Российской Федерации от 24.08.2021 г. № 488) 
награждён

Б.Б. Хамчиев – сенатор Российской Федерации, представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Республики Ингушетия, член Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности.

БЛАГОДАРНОСТЬ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за большой вклад в развитие парламентаризма и активную законотворческую 
деятельность (распоряжение Президента Российской Федерации от 6.08.2021 г. 
№ 208-рп) объявлена

Н.А. Журавлёву – сенатору Российской Федерации, представителю от исполнительного 
органа государственной власти Костромской области, заместителю Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации;

за большой вклад в развитие парламентаризма и активную законотворческую 
деятельность (распоряжение Президента Российской Федерации от 
18.06.2021 г. № 159-рп) объявлена

С.Г. Митину – сенатору Российской Федерации, представителю от исполнительного органа 
государственной власти Новгородской области, первому заместителю председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию;

за большой вклад в подготовку и проведение общественно значимых 
мероприятий (распоряжение Президента Российской Федерации от 
26.07.2021 г. № 196-рп) объявлена

Н.Г. Куликовских – сенатору Российской Федерации, представителю от исполнительного 
органа государственной власти Смоленской области, члену Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парламентской деятельности.
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ТОРЖЕСТВЕННЫЕ 

МЕРОПРИЯТИЯ 

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 

В ЧЕСТЬ ДНЯ ВОЕННО-

МОРСКОГО ФЛОТА
25 июля 2021 года Президент Российской Федерации, Верховный 

Главнокомандующий В.В. Путин принял Главный военно-

морской парад, состоявшийся в Санкт-Петербурге и Кронштадте.

В торжественных мероприятиях в честь Дня Военно-

Морского Флота участвовала Председатель Совета Федерации, 

представитель от исполнительного органа государственной 

власти Санкт-Петербурга В.И. Матвиенко.

Президент Российской Федерации по-
здравил личный состав экипажей бое-
вых кораблей с Днём Военно-Морского 
Флота, а также отмечаемым в нынеш-
нем году 325-летием создания россий-
ского флота.

В торжествах приняли участие Ми-
нистр обороны Российской Федерации 
С.К. Шойгу, полномочный представи-
тель Президента Российской Федера-
ции в Северо-Западном федеральном 
округе А.В. Гуцан, губернатор Санкт-
Петербурга А.Д. Беглов, председатель 
Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга В.С. Макаров, парламента-
рии, представители федеральных и ре-
гиональных органов государственной 
власти, ветераны флота.

В парадном строю прошли военные ко-
рабли и катера Балтийского, Северного, 
Тихоокеанского, Черноморского флотов 
и Каспийской флотилии, в воздушной 
части парада участвовали самолёты и 
вертолёты морской авиации.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём поздравлении с 
профессиональным праздником – с Днём 
Военно-Морского Флота, обращаясь к ко-
мандованию, личному составу и ветера-
нам Военно-Морского Флота, отметила: 
«Российский флот имеет богатую историю 
и славные традиции, которые создавались 
всеми поколениями моряков, прочно сто-
явшими на страже национальных инте-
ресов Родины. Их легендарные подвиги 
стали немеркнущими образцами геро-
изма, отваги и воинского мастерства для 
нынешних защитников Отечества. За 325 
лет с момента основания этот вид воору-
жённых сил многократно развивал и при-
умножал свой потенциал, совершенство-
вал способность сдерживать противника.

Сегодня ВМФ России является гаран-
том мира и стабильности не только на 
наших морских границах, но и на про-
сторах Мирового океана. Его боевая 
мощь, высокая подвижность и опера-
тивность надёжно обеспечивают пред-
упреждение любой агрессии, безопас-
ность суверенитета страны, отстаивание 
приоритетов нашего государства в гло-
бальной экономике и внешней полити-
ке. Надводные и подводные силы, мор-
ская авиация, береговые войска с честью 
выполняют поставленные перед ними 
важные и ответственные задачи, слу-
жат укреплению оборонного потенциа-
ла Российской Федерации.

Желаю Вам и всем военным морякам 
крепкого здоровья, успехов в освоении 

новейшей техники и стратегического 
вооружения, а тем, кто находится вдали 
от дома, – благополучного возвращения 
к родным берегам».

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)



О ГЛАВНОМ

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 6 (]\abVW 2021 a[^])

4 5

ПРЕЗИДИУМ 

СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Заседание Президиума Совета законодателей Российской 

Федерации при Федеральном Собрании Российской Федерации 

(далее – Совет законодателей Российской Федерации) 6 июля 

2021 года провели заместители сопредседателей Совета 

законодателей Российской Федерации – первый заместитель 

Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин и заместитель 

Председателя Государственной Думы И.А. Яровая. Мероприятие 

было посвящено обсуждению поручения Президента Российской 

Федерации по осуществлению государственного экологического 

мониторинга в субъектах Российской Федерации и вопроса 

ценообразования на рынке жилья в условиях реализации 

программ льготного ипотечного кредитования.

В заседании приняли участие сенаторы Российской Федерации, 

депутаты Государственной Думы, Заместитель Председателя 

Правительства Российской Федерации В.В. Абрамченко, Министр 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации А.А. Козлов, 

представители федеральных министерств и ведомств, 

законодательных и исполнительных органов государственной 

власти 76 регионов Российской Федерации.

Открывая заседание Президиума Со-
вета законодателей Российской Феде-
рации, первый заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации А.В. Яцкин 
отметил, что в повестке дня заседания 
рассматриваются два значимых вопроса, 
затрагивающих интересы граждан, на-
правленные на достижение целей наци-
онального развития. Предлагая их обсу-
дить, А.В. Яцкин сказал: «Во-первых, это 
тема государственного экологическо-
го мониторинга. Я так понимаю, что 
мы этот вопрос первым рассматриваем 
в повестке. Он обозначен и в Послании 
Президента Российской Федерации 
Федеральному Собранию Российской 
Федерации. Задача стоит выстроить 
полноценную систему экологического 
мониторинга. Это важнейшее условие 
экологической модернизации страны. 
Должны быть предложены такие циф-
ровые решения, которые позволят в 
режиме реального времени отслежи-
вать состояние окружающей среды, 
воздуха, водных объектов, лесов, ви-
деть риски, источники загрязнения, 
точно прогнозировать экологический 
процесс. Речь – о выходе на принци-
пиально новый технологический уро-
вень. Необходима целостная картина 
в масштабе всей страны.

Предстоит решить задачу по расши-
рению и глубокой модернизации всей 
наблюдательной сети Росгидромета. 
Одних только гидрологических стан-
ций сегодня вдвое меньше необходи-
мого минимума, лишь треть из них 

автоматизирована. За последние во-
семь лет прекратило работу почти 300 
станций. Чтобы обеспечить эффектив-
ный мониторинг водных объектов, 
потребуется ввести в эксплуатацию 
более 3000 новых гидрологических 
постов. Этот вопрос мы обсуждали в 
рамках IX Невского международного 
экологического конгресса, и этот во-
прос нашёл отражение в резолюции 
этого конгресса.

В современных условиях также не-
обходимы масштабные вопросы, ко-
торые строились бы на цифровом 
фундаменте. При содействии Совета 
Федерации модельный проект раз-
вивается, это – инновационный пи-
лотный проект, мы его обсуждали с 
Министерством природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации, 
«Цифровой Обь-Иртышский бассейн», 
который мог бы быть интегрирован в 
новый формирующийся федеральный 
проект «Комплексная система монито-
ринга качества окружающей среды» 
и заложить основу в системе монито-
ринга и управления водными ресурса-
ми по всей стране.

Что касается метеостанций, та же 
картина – не хватает порядка 40 про-
центов от минимального необхо-
димого числа. В 41 регионе всё ещё 
отсутствует региональная сеть мони-
торинга воздуха. Наблюдение ведёт-
ся только в 124 городах с населением 
более 100 тысяч человек. Даже непол-
ные данные, которые мы получаем от 

РАССМОТРЕЛ ВОПРОСЫ, 
НАПРАВЛЕННЫЕ НА 
ДОСТИЖЕНИЕ ЦЕЛЕЙ 
НАЦИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
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действующей наблюдательной сети, 
показывают, насколько остро стоит 
проблема.

Важно в кратчайшие сроки запустить 
систему экомониторинга на полную 
мощность. Только в прошлом году за-
регистрировано более 600 случаев 
экстремального загрязнения окружа-
ющей среды. В этих условиях (мы уже 
обсуждали с Викторией Валериевной 
Абрамченко) низкие показатели кас-
сового исполнения по федеральному 
проекту «Чистый воздух» заслужива-
ют как минимум переоценки и пони-
мания, как увеличить скорость реа-
лизации этого федерального проекта. 
Понятно, что там есть объективные 
причины, но есть и возможность за 
ближайшие оставшиеся полгода эти 
показатели наверстать.

Коллеги, у нас ведётся масштабная 
работа по дальнейшему наполнению 
национального проекта «Экология», 
прорабатываются новые федеральные 
проекты. Но согласитесь, все эти доку-
менты должны энергично реализовы-
ваться на практике.

Совет Федерации берёт этот вопрос 
под особый контроль.

На заключительном заседании ве-
сенней сессии Совет Федерации одо-
брил закон, который расширяет дей-
ствие проекта «Чистый воздух» на все 
города России, где остро стоит пробле-
ма качества воздуха.

Также одобрены законы, нацелен-
ные на создание в нашей стране на-

циональной системы мониторинга и 
утилизацию климатически активных 
газов. Особое внимание при развёрты-
вании системы экомониторинга будет 
уделено Арктической зоне. Запланиро-
вана масштабная модернизация пун-
ктов наблюдения, лабораторной базы 
в Арктике. Будет усилен контроль над 
выбросами метана, сажи, углерода.

В период председательства России в 
Арктическом совете мы сможем вывести 
на новый уровень систему мониторинга 
и заложить основы для устойчивого раз-
вития регионов.

Второй вопрос нашей повестки посвя-
щён ценообразованию на рынке жилья. 
Это сложный, нелинейный процесс, тем 
более в условиях реализации масштаб-
ных программ льготного ипотечного 
кредитования.

Хотел бы, чтобы в ходе сегодняшнего 
обсуждения мы не теряли из виду и глав-
ной цели – решение жилищного вопро-
са граждан.

Как отметил Президент Российской 
Федерации в Послании Федерально-
му Собранию Российской Федерации, 
больше будем строить жилья – доступ-
нее будет и жильё для российских семей. 
Несмотря на сложнейший год, строи-
тельная отрасль показала неплохие ре-
зультаты. Программа выдачи льготных 
ипотечных кредитов подтвердила свою 
эффективность. Главный критерий – это 
востребованность у людей. Уже более 0,5 
миллиона российских семей стали вы-
годоприобретателями этого механизма.

Реализуется целый пакет льготных 
программ: это и семейная, и сельская, 
и дальневосточная ипотека. В сумме 
по итогам прошлого года все четыре 
льготные программы дали почти треть 
от объёма выданных в России ипотеч-
ных кредитов.

По инициативе Президента Россий-
ской Федерации участие в семейной 
ипотеке теперь смогут принять семьи 
с первым ребёнком. По прогнозам, 
спрос на программу может удвоиться. 
Потенциальная база участников вы-
росла с 2,5 миллиона до почти 5 мил-
лионов семей.

В процессе реализации этих мас-
штабных мер поддержки мы столкну-
лись с побочным эффектом. При не-
достаточном предложении ускорился 
рост цен на жильё. В среднем в 2020 
году рост цен за метр на первичном 
рынке превысил 20 процентов, уско-
рившись в 6,5 раза. На конец года сто-
имость метра первички вдвое превы-
шала среднедушевой доход, а в первом 
квартале текущего года – уже более 
чем в 2,5 раза. За 2020 год время нако-
пления для покупки квартиры граж-
данином со среднедушевым доходом 
выросло на год, а в некоторых регио-
нах – на три года.

В ряде регионов рост цен попросту 
«съедает» эффект снижения ипотеч-
ных ставок. Ситуация, когда основны-
ми бенефициарами льгот становятся 
не граждане, а застройщики и банки, 
недопустима.

В условиях сокращения реальных до-
ходов граждан на фоне пандемии это 
привело к снижению обеспеченности 
выдаваемых кредитов. Заметно вырос-
ла доля кредитов и с первоначальным 
взносом менее 20 процентов. Общая 
задолженность по ипотечным креди-
там за год выросла на четверть и пре-
высила 10 трлн рублей.

Объём просроченной задолженности 
также немал – почти 70 млрд рублей.

В этих условиях необходимо вни-
мательно следить за макроэкономи-
ческой стабильностью, исключить 
риски образования пузыря на рынке 
недвижимости.

Необходимо развивать программы 
жилищных накоплений граждан, про-
думать механизмы, направленные на 
облегчение первоначального ипотеч-
ного взноса. Именно такой мерой яв-
ляется инициатива Президента Рос-
сийской Федерации не взимать НДФЛ 
с семей с двумя и более детьми, прода-
ющих квартиру и в течение года при-
обретающих новое жильё.

Наш приоритет – обеспечить реше-
ние поставленной Президентом зада-
чи по наращиванию объёмов жилищ-
ного строительства, гарантировать 
доступность ипотеки для граждан и 
сохранить при этом макроэкономиче-
скую стабильность.

По инициативе Президента Россий-
ской Федерации принято выверенное 
решение – скорректированная про-
грамма льготной ипотеки продолжит 
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действовать. Важно внимательно сле-
дить за её реализацией. Снижение 
кредитных лимитов по льготной про-
грамме не должно толкать граждан на 
непосильные кредиты.

Хотел бы обратить внимание на то, 
что сегодня отсутствует ограничение 
на количество кредитов одному заём-
щику по программе льготной ипоте-
ки. В результате этим инструментом 
зачастую пользуются в инвестицион-
ных целях. Считаем правильным про-
работать введение ограничений на 
неоднократное участие в программе. 
Это облегчит доступ граждан, действи-
тельно нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий.

Председатель Совета Федерации Ва-
лентина Ивановна Матвиенко уже от-
мечала в своём выступлении: нам нуж-
на «умная» региональная ипотека, при 
которой условия кредита определя-
лись бы исходя из социально-экономи-
ческой ситуации в каждом конкретном 
регионе. Этот вопрос мы поднимали 
в том числе и на встрече с Председа-
телем Правительства Российской Фе-
дерации Михаилом Владимировичем 
Мишустиным в феврале текущего года.

Для повышения доступности жилья 
необходим баланс поддержки спроса и 
предложения. Ускорение роста цен на 
жилую недвижимость связано с удо-
рожанием строительных материалов, 
дефицитом рабочей силы в условиях 
пандемии, с адаптацией к новым мо-
делям проектного финансирования. 
Важно проработать меры стимулиро-
вания предложения, усилить ценовую 
конкуренцию.

Решению этой задачи может способ-
ствовать переход к дифференцирован-
ному проектному финансированию и 
поэтапному раскрытию эскроу-счетов 
в увязке со степенью готовности объ-
екта. Такая мера уже была рекомендо-
вана Советом Федерации Правитель-
ству в октябре прошлого года.

Президент также подчеркнул важ-
ность контроля за ценообразованием 
на строительные материалы. Чтобы со-
хранить доступность нового жилья для 
граждан, мы должны обеспечить кон-
троль всей цепочки стоимости.

Нарастить объём ввода жилья в це-
лом по стране на 10–20 процентов и 
стабилизировать цены позволит рас-
ширение программы поддержки за-
стройщиков низкомаржинальных 
проектов жилищного строительства. 

Это простимулирует строительную от-
расль в регионах, особенно в тех, где 
себестоимость стройки высока.

С учётом анализа ситуации на ме-
стах и сегодняшнего обсуждения мы 
должны выйти на сбалансированные 
решения в интересах повышения до-
ступности жилья для граждан».

Заместитель Председателя Государ-
ственной Думы И.А. Яровая в сво-
ём выступлении предложила ввести 
оценку экологической безопасности 
регионов в рамках создаваемой ком-
плексной системы мониторинга и 
установить правовой статус экологи-
ческого паспорта субъекта Российской 
Федерации. По её словам, в субъек-
тах Российской Федерации необходи-
мо сформировать постоянно действу-
ющие межведомственные комиссии 
под руководством глав регионов. Так-
же И.А. Яровая считает необходи-
мым ввести понятие «экологическое 
происшествие» как события, кото-
рое незамедлительно будет отражать-
ся в электронной системе и являться 
предметом рассмотрения постоян-
но действующей межведомственной 
комиссии.

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации В.В. Абрам-
ченко отметила высокую значимость 
экологической повестки дня и побла-
годарила Совет Федерации и Государ-
ственную Думу за активную работу 
по экологической тематике. Она на-
помнила, что в весеннюю сессию 
были приняты очень важные законы 
в этой сфере, в том числе касающи-
еся совершенствования работы лес-
ного комплекса. «Доступ к экологи-
ческой информации не может быть 
ограничен», – сказала В.В. Абрамчен-
ко, подчеркнув, что в стране необхо-
дим единый информационный ресурс, 
работающий 24 часа в сутки, для при-
нятия своевременных эффективных 
управленческих решений. Вице-пре-
мьер также отметила важность постро-
ения экологической диспетчерской 
для создания единой картины состоя-
ния окружающей среды и постоянной 
связи с гражданами.

Министр природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации А.А. Коз-
лов подчеркнул, что для создания 
комплексной системы мониторинга 
состояния окружающей среды необ-
ходимо решить три ключевые задачи: 
создать нормативно-правовое обеспе-

чение, утвердить паспорт федераль-
ного проекта и определить источник 
финансирования. По всем этим на-
правлениям ведётся целенаправлен-
ная подготовительная работа, проин-
формировал министр.

Как подчеркнула заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию Е.Г. Зленко, 
система экологического мониторин-
га позволяет видеть динамику изме-
нений окружающей среды, что важно 
для анализа реализуемых в стране на-
циональных проектов и целевых про-
грамм. Сенатор Российской Федера-
ции предложила включить в проект 
решения рекомендацию в адрес Пра-
вительства Российской Федерации о 
продолжении работы по модерниза-
ции государственной наблюдатель-
ной сети за загрязнением атмосфер-
ного воздуха и поверхностных вод 
суши. Кроме этого, Е.Г. Зленко счита-
ет важным ускорить внесение проек-
та федерального закона, определяю-
щего уполномоченный федеральный 
орган или организацию по созданию, 
эксплуатации и развитию комплекс-
ной информационной системы мо-
ниторинга состояния окружающей 
среды.

Руководитель Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользова-
ния (Росприроднадзор) С.Г. Радионова 
отметила необходимость скорейшей 
реализации предложения, высказан-
ного Председателем Совета Федерации 
В.И. Матвиенко на IX Невском между-
народном экологическом конгрессе, о 

создании экологического кодекса. Соз-
дание этого документа, который обоб-
щит весь комплекс мер государствен-
ной политики в сфере экологии, – это 
одна из важнейших стратегических 
задач на следующий год, считает гла-
ва ведомства.

На заседании Президиума Совета 
законодателей Российской Федера-
ции при обсуждении вопросов повест-
ки дня также выступили заместитель 
Министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации Н.Е. Стасишин, первый 
заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам С.Н. Рябухин, 
председатель Комиссии Совета за-
конодателей Российской Федерации 
по аграрно-продовольственной по-
литике, природопользованию и эко-
логии А.А. Романенко, председатель 
Комитета Государственной Думы по 
экологии и охране окружающей сре-
ды В.В. Бурматов, заместитель пред-
седателя Счётной палаты Российской 
Федерации Г.С. Изотова, руководитель 
Федеральной антимонопольной служ-
бы М.А. Шаскольский, председатель 
Комитета Государственной Думы по 
финансовому рынку А.Г. Аксаков, за-
меститель председателя Банка России 
О.В. Полякова, заместитель генераль-
ного директора АО «ДОМ.РФ» А.Н. Фе-
дорко, председатель Законодательно-
го собрания Ленинградской области 
С.М. Бебенин.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ – 

ЭТО ПАЛАТА РЕГИОНОВ 

И ПАЛАТА КОНКРЕТНЫХ ДЕЛ

Закрывая 507-е пленарное заседание Совета Федерации, Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко обратилась к сенаторам Российской 

Федерации и сотрудникам Аппарата Совета Федерации со словами 

благодарности за проделанную палатой регионов с начала года работу, 

подвела итоги парламентской сессии, в ходе которой было рассмотрено 

более 350 законов, и поставила задачи на ближайший период.

Уважаемые сенаторы Российской Феде-
рации, уважаемые коллеги! Завершается 
пленарное заседание, а вместе с ним – ве-
сенняя парламентская сессия. Традици-
онно это хорошая возможность в таком 
полном, широком составе подвести ито-
ги нашей работы.

Несмотря на то что в этот раз сессия за-
канчивается достаточно рано, на канику-
лы Совет Федерации ещё не уходит. Наши 
задачи не ограничиваются рамками пле-
нарных заседаний. Совет Федерации, как 

вы все хорошо знаете, – это постоянно 
действующий орган, а значит, даже летом 
работа сенаторов не останавливается.

Коллеги, весенняя сессия выдалась 
весьма насыщенной. Мы провели 12 за-
седаний Совета Федерации, рассмотрели 
и одобрили более 350 законов. Подроб-
ная информация представлена в нашем 
итоговом аналитическом докладе, кото-
рым вы можете пользоваться для своих 
отчётов, для информирования граждан.

Безусловно, главным приоритетом Со-
вета Федерации стало законодательное 
обеспечение Послания Президента Рос-
сийской Федерации Федеральному Со-
бранию. Мы оперативно приняли все 
необходимые планы, подготовили и 
одобрили ряд ключевых законопроектов, 
направленных в том числе на укрепление 
финансового положения регионов.

Законодательно определён новый ин-
струмент развития – инфраструктурные 
кредиты. Принятые поправки также 
предусматривают меры по реструктури-
зации бюджетных кредитов регионов, 
замещению ими коммерческих долгов. 
С учётом этих новых подходов было при-
нято ежегодное постановление палаты с 
предложениями по формированию кон-
цепции федерального бюджета на пред-
стоящую трёхлетку. В нём чётко изло-
жена позиция Совета Федерации – нам 
нужны сильные, успешные, самодоста-
точные регионы. И бюджетная полити-

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации

ка государства должна решать именно 
эту задачу. Продолжим продвигать такой 
подход в рамках предстоящей осенью ра-
боты над бюджетом.

Отдельно хочу отметить ряд одобрен-
ных в эту сессию законов экономической, 
финансовой направленности.

Так, нами внесены изменения в законо-
дательство о контрактной системе в сфе-
ре закупок товаров и услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных 
нужд (повторяюсь, но всё-таки подчеркну 
значимость этого закона): исключены 
излишние требования к документации; 
доля закупок у малого бизнеса увеличе-
на до 25 процентов; сокращаются сроки 
оплаты по контракту и целый ряд ещё 
очень важных новелл.

Кроме того, сегодня мы одобрили за-
кон о льготном налогообложении орга-
низаций общественного питания. С та-
кой инициативой выступил Президент 
Российской Федерации. Также продлили 
применение пониженной ставки НДС – 
10 процентов – для внутренних воздуш-
ных перевозок.

Поддержан закон о запрете на разме-
щение информации о финансовых пира-
мидах в сети Интернет, запрете фишин-
говых сайтов и рекламы нелегальных 
кредиторов и страховщиков.

Получил одобрение закон о защите 
граждан от навязывания дополнитель-
ных услуг при выдаче потребительских 
кредитов. Ограничены возможности зло-
употреблений со стороны коллекторов.

В весеннюю сессию мы оператив-
но приняли второй закон о защите не-
квалифицированных инвесторов, ко-
торый предусмотрел ограничения на 
ряд сделок со сложными финансовыми 
инструментами.

Кроме того, одобрен целый ряд законов 
в сфере экологической безопасности. В 
частности, новые нормы предусматри-
вают возможность гражданам, а это их 

конституционное право, получать объек-
тивную информацию о состоянии окру-
жающей среды.

Также сегодня мы поддержали ключе-
вой, я бы сказала, стратегический феде-
ральный закон об ограничении выбросов 
парниковых газов.

Продолжаем активную работу и по лес-
ной тематике. Нам ещё есть здесь над чем 
работать.

В весеннюю сессию были одобрены 
важнейшие законы по реализации со-
циальной части Послания Президента 
Российской Федерации Федеральному 
Собранию. Они касаются комплексной 
поддержки семей с детьми, помощи бу-
дущим мамам, полного возмещения 
больничного по уходу за ребёнком до 
семи лет.

Кроме того, Совет Федерации пред-
метно занимался вопросами развития 
инфраструктуры детского здравоохра-
нения – вопросы детских поликлиник, 
больниц, перинатальных центров нахо-
дятся под контролем нашей палаты и Со-
вета по региональному здравоохранению 
при Совете Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации. Также я 
выступила с инициативой формирова-
ния отдельного федерального проекта по 
борьбе с инфекционными заболевания-
ми. Именно такие – социальные, адрес-
ные – законопроекты и инициативы се-
годня играют всё боkльшую роль в нашей 
повестке. Будем и в дальнейшем уделять 
этой теме особое внимание.

В числе значимых инициатив Посла-
ния – поручение Президента Российской 
Федерации по бесплатному подведению 
газа для населения, я имею в виду – до 
границ земельных участков домовладе-
ний граждан. Мы оперативно приняли 
соответствующие изменения в законо-
дательство. Теперь нам предстоит вни-
мательно мониторить, как новые меха-
низмы будут применяться в регионах. 
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Нельзя, чтобы поручение главы государ-
ства было исполнено формально или на-
половину. Совет по вопросам газифика-
ции субъектов Российской Федерации 
при Совете Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации должен 
держать этот вопрос на жёстком парла-
ментском контроле.

Качественная работа над целым рядом 
ключевых законов была обеспечена в рам-
ках тесного сотрудничества с коллегами 
из Правительства Российской Федерации. 
Можно сказать, что наше взаимодействие 
здесь вышло на принципиально новый 
уровень. И свидетельством такого ответ-
ственного отношения Правительства и 
Председателя Правительства Российской 
Федерации Михаила Владимировича Ми-
шустина к постановлениям, рекомендаци-
ям Совета Федерации является высокий 
уровень их выполнения, включая пору-
чения по итогам традиционной встречи 
руководства палаты с Председателем Пра-
вительства. Здесь у нас практически не 
осталось незакрытых вопросов.

В частности, подготовлена «дорожная 
карта» оздоровления бассейна реки Дон, 
а это вопрос, волнующий людей 15 реги-
онов нашей страны, относящихся к При-
донью. Ожидаем от Правительства опера-
тивного утверждения этого документа и 
обеспечения достаточным финансирова-
нием уже в рамках формируемого трёх-
летнего бюджета.

Утверждена важная государственная 
программа, направленная на широкое 
вовлечение в оборот земель сельскохо-
зяйственного назначения.

При активном сопровождении Совета 
Федерации завершается работа по введе-
нию обязательной маркировки на питье-
вую и минеральную бутилированную воду.

Хочу поблагодарить Правительство Рос-
сийской Федерации за конструктивный 
стиль и за постоянный диалог с верхней 
палатой.

Важно, что в период весенней сессии 
нам удалось, соблюдая все необходимые 
санитарные требования, практически 
вернуться к привычным, полноценным 
форматам работы. В частности, возобно-
вилось проведение Дней субъекта Россий-
ской Федерации, очень востребованных 
регионами, открытых диалогов с члена-
ми Правительства Российской Федера-
ции, парламентских слушаний и других.

За последние годы Советом Федерации 
сформирован целый пул хорошо зареко-
мендовавших себя форматов. Можно ска-
зать, что общими усилиями мы создаём та-

кие настоящие парламентские традиции. 
И, возможно, вы как представители реги-
онов могли бы тиражировать некоторые 
из них и на уровне субъектов Федерации. 
Например, по аналогии с Днями субъекта 
Российской Федерации запустить в реги-
онах Дни муниципалитета, чтобы более 
точно, более точечно решать проблемы 
конкретных районов и городов.

В период весенней сессии нам удалось 
провести целый ряд крупных, знаковых 
мероприятий. В частности, это заседание 
Совета законодателей Российской Федера-
ции, завершившееся тёплой, я бы сказала, 
напутственной встречей главы государ-
ства с парламентариями, с председателя-
ми региональных парламентов. Это и не-
давнее заседание Совета при Президенте 
Российской Федерации по реализации го-
сударственной политики в сфере защиты 
семьи и детей, прошедшее в Кремле.

Кроме того, в мае в Санкт-Петербурге 
после долгого перерыва, на мой взгляд, 
очень успешно прошёл IX Невский между-
народный экологический конгресс, кото-
рый мы проводили совместно с коллегами 
из Минприроды России, МПА СНГ.

Сенаторы Российской Федерации так-
же приняли участие в мероприятиях Пе-
тербургского международного экономи-
ческого форума. Помимо насыщенной 
деловой программы, в дни форума прош-
ли встречи в рамках марафона общества 
«Знание», где представители власти, биз-
неса, науки смогли напрямую поговорить 
с юными талантами со всей России.

Коллеги, считаю, что за такими форма-
тами будущее. Всем надо учиться общать-
ся без трибун и без галстуков. Это порой 
сложнее, чем провести рабочее совеща-
ние или дать интервью профессиональ-
ному журналисту. Но я убеждена, что без 
навыков такого живого, открытого, сво-
бодного общения сегодня просто нельзя 
представить работу парламентария.

Мы шаг за шагом наращиваем объём 
международного сотрудничества. Прове-
дено более 100 различных встреч с пред-
ставителями зарубежных парламентов и 
международных организаций, влиятель-
ными политиками, общественными и 
религиозными деятелями, послами ино-
странных государств.

Важным событием стала состоявшаяся в 
Совете Федерации встреча с Генеральным 
секретарём Организации Объединённых 
Наций Антониу Гутерришем, который, 
как вы знаете, переизбран на новый срок 
уже Генеральной Ассамблеей ООН, на ко-
торой, в частности, обсуждалась подго-

товка Всемирной конференции по меж-
культурному и межрелигиозному диалогу 
в мае 2022 года. Это, без всякого преуве-
личения, ключевое международное со-
бытие и для Совета Федерации, и для на-
шей страны, имея в виду, что в нём будут 
участвовать и главы государств, и лидеры 
мировых религий, и парламентарии. По-
этому в ходе международных контактов я 
призываю вас активнее продвигать пред-
стоящую конференцию, расширять круг 
её возможных участников.

Это пожелание касается и главной ди-
алоговой площадки женщин-лидеров – 
третьего Евразийского женского форума, 
проведение которого запланировано на 
осень этого года.

Запущена целая серия подготовитель-
ных мероприятий, инициатив, конкур-
сов, марафонов, интереснейших проек-
тов, итоги которых будут подведены на 
полях форума. И, без преувеличения, в 
эту работу вовлечены практически все 
субъекты Российской Федерации. Напри-
мер, одним из них стал II Женский форум 
в Кузбассе, который привлёк более двух 
тысяч участниц и участников из России 
и из-за рубежа. А в начале следующей не-
дели, вы знаете, нам предстоит провести 
также очень важное, знаковое событие – 
Восьмой форум регионов России и Бела-
руси, в котором традиционно участвуют 
президенты наших государств.

Коллеги, вы знаете, что в стране офи-
циально стартовала масштабная изби-
рательная кампания. В сентябре состо-
ятся выборы депутатов Государственной 
Думы нового созыва, губернаторов, депу-
татов региональных парламентов. Выбо-
ры должны пройти честно, прозрачно, в 
строгом соответствии с нормами закона 
и политической этики, о чём говорил Вла-
димир Владимирович Путин на встрече 
с членами Совета законодателей Россий-
ской Федерации.

По итогам выборов обновится состав 
не только Государственной Думы, но и 
Совета Федерации. Можно сказать, что 
начнётся такой новый парламентский 
цикл, по сути, очередной этап в истории 
российского парламентаризма.

И сегодня, пользуясь возможностью, я 
хотела бы от лица Совета Федерации об-
ратиться к коллегам – депутатам Госу-
дарственной Думы седьмого созыва со 
словами благодарности за плодотворное 
сотрудничество. Нам вместе в эти годы 
удалось очень многое сделать.

Несмотря на конструктивные споры, 
без которых в парламенте, я считаю, ни-

куда, нам всегда удавалось найти общий 
язык, выработать единые, иногда ком-
промиссные подходы, обеспечивать си-
стемное качество федерального законода-
тельства. Я уверена, что такой же уровень 
сотрудничества мы сохраним и с новым 
составом Государственной Думы.

Уважаемые сенаторы Российской Феде-
рации! Весенняя сессия в очередной раз 
доказала, что Совет Федерации – это пре-
жде всего палата регионов и палата кон-
кретных дел.

Я традиционно хочу искренне поблаго-
дарить каждого из вас за ответственное 
отношение к своим обязанностям, за не-
равнодушие, за вашу настойчивость.

Хочу также сказать большое спасибо 
Руководителю Аппарата Совета Феде-
рации Геннадию Ивановичу Голову, со-
трудникам Аппарата, помощникам сена-
торов, всей команде Совета Федерации 
за добросовестную работу и высокий 
профессионализм.

Как я уже сказала, весенняя сессия за-
канчивается, но мы с вами не прощаем-
ся. Несмотря на сохраняющуюся нагруз-
ку, я всё-таки хочу попросить каждого 
из вас найти возможность восстановить 
и физические, и интеллектуальные ре-
сурсы, набраться сил, чтобы в хорошей 
форме начать осеннюю сессию, кото-
рая, как всегда, обещает быть яркой и 
насыщенной.

И, конечно же, я призываю крайне вни-
мательно относиться к своему здоровью. 
Это самое важное и дорогое, что у нас 
всех есть.

Ситуация с распространением корона-
вируса вновь, к сожалению, непростая, и 
сейчас нам всем нужно помнить о взаи-
моответственности, дисциплинирован-
ности, понимать, что от поведения каж-
дого конкретного человека зависит то, 
как наша страна пройдёт этот период. Мы 
убедились, что пандемию невозможно 
просто переждать. Чтобы одержать здесь 
окончательную победу, нужно действо-
вать ответственно, слаженно, эффектив-
но. Давайте об этом не забывать.

Я призываю всех вас, кто ещё не успел, 
обязательно сделать прививку и обра-
титься в своих регионах к людям, и про-
стым языком призвать их к вакцинации. 
Другого пути победить пандемию (это 
показывает и мировой опыт) у нас нет.

Ещё раз вам огромное спасибо за ра-
боту. Ещё раз здоровья и всего самого 
доброго!

(Публикуется по стенограмме 507-го пле-
нарного заседания Совета Федерации.)
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РЕАЛИЗАЦИЯ 

НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА 

«ЭКОЛОГИЯ» –

ПОД ПАРЛАМЕНТСКИМ 

КОНТРОЛЕМ
Парламентские слушания на тему «О ходе реализации национального 

проекта «Экология» прошли в Совете Федерации 22 июня 2021 года. 

Мероприятие, которое было организовано Комитетом Совета Федерации 

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию, 

провёл первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин.

В парламентских слушаниях приняли участие председатель 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике 

и природопользованию А.П. Майоров, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике 

и природопользованию Е.Г. Зленко, сенаторы Российской Федерации 

Е.О. Авдеева, Р.Ф. Галушина, Д.В. Гусев, К.К. Долгов, Д.Г. Кузьмин, 

Ю.В. Лазуткина, Г.И. Орденов, Д.И. Оюн, А.А. Савин, В.В. Смирнов, 

О.В. Цепкин, А.В. Чернышёв, первый заместитель Министра природных 

ресурсов и экологии Российской Федерации К.А. Цыганов, заместители 

Министра природных ресурсов и экологии Российской Федерации 

М.К. Керимов и С.М. Аноприенко, руководитель Федеральной 

службы по надзору в сфере природопользования (Росприроднадзор) 

С.Г. Радионова, представители федеральных и региональных органов 

государственной власти, а также представители делового и научно-

экспертного сообщества.

Открывая парламентские слушания, 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.П. Майоров отметил, что нацио-
нальный проект «Экология» – один 
из самых важных проектов в стране. 
«Мы внимательно работаем над реа-
лизацией этого проекта вместе с Пра-
вительством Российской Федерации, 
понимаем, что всё идёт не так гладко, 
как нам хотелось бы. Поэтому цель 
нашего мероприятия – обозначить 
ключевые проблемы, которые необ-
ходимо преодолеть, выработать пути 
решения, которые помогли бы нам до-
стичь поставленных целей», – сказал 
А.П. Майоров.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.В. Яцкин во вре-
мя парламентских слушаний отметил: 
«Мы инициировали эти парламент-
ские слушания для того, чтобы пред-
метно рассмотреть ход реализации по 
всему спектру входящих в националь-
ный проект «Экология» федеральных 
проектов, оценить ключевые показа-
тели, качество планирования, кассо-
вое исполнение, внедрение принципа 
«окрашенных» экологических плате-
жей, услышать не только позиции ве-
домств, но и мнение экспертов, а так-
же представителей общественности».

С основными докладами во время 
мероприятия выступили первый за-
меститель Министра природных ре-
сурсов и экологии Российской Феде-
рации К.А. Цыганов и руководитель 

Федеральной службы по надзору в 
сфере природопользования (Роспри-
роднадзор) С.Г. Радионова.

В ходе заседания участниками пар-
ламентских слушаний было отмечено, 
что решение задач, поставленных Пре-
зидентом Российской Федерации в его 
посланиях Федеральному Собранию 
Российской Федерации, в указах Пре-
зидента Российской Федерации от 7 
мая 2018 года № 204 «О национальных 
целях и стратегических задачах разви-
тия Российской Федерации на период 
до 2024 года» и от 21 июля 2020 года 
№ 474 «О национальных целях раз-
вития Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года», осуществляется 
в том числе посредством реализации 
национального проекта «Экология», в 
котором определены целевые ориенти-
ры экологического развития, плановые 
показатели, мониторинг и контроль за 
их достижением.

Национальный проект «Экология», на-
правленный на решение значительного 
числа имеющихся в Российской Федера-
ции экологических проблем, в соответ-
ствии с перечнем поручений Президен-
та Российской Федерации В.В. Путина 
по итогам расширенного заседания 
Президиума Государственного Сове-
та Российской Федерации, которое 
состоялось в октябре 2020 года, в на-
стоящее время включает в себя девять 
федеральных проектов, реализуемых 
в период 2018–2030 годов: «Чистая 
страна», «Комплексная система обра-
щения с твёрдыми коммунальными 
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отходами», «Инфраструктура для обра-
щения с отходами I–II классов опасно-
сти», «Чистый воздух», «Оздоровление 
Волги», «Сохранение озера Байкал», 
«Сохранение уникальных водных объ-
ектов», «Сохранение биологического 
разнообразия и развитие экологиче-
ского туризма», «Сохранение лесов». 
В соответствии с пунктом 2 протоко-
ла совещания у Первого заместителя 
Председателя Правительства Россий-
ской Федерации А.Р. Белоусова от 23 
июля 2020 года с 1 января 2021 года 
мероприятия федерального проекта 
«Чистая вода» запланированы к реали-
зации в рамках национального проекта 
«Жильё и городская среда».

Федеральный проект «Внедрение 
наилучших доступных технологий» в 
соответствии с решением проектно-
го комитета по национальному про-
екту «Экология» досрочно завершён. 
Показатели, результаты, контрольные 
точки, мероприятия, финансирование 
перенесены в федеральные проекты 
«Чистый воздух» и «Оздоровление Вол-
ги». Кроме того, Минприроды России 
во исполнение поручения Правитель-
ства Российской Федерации от 3 ноя-
бря 2020 года ведётся разработка двух 
федеральных проектов «Комплексная 
система мониторинга качества окружа-
ющей среды» и «Научное обеспечение 
экологической деятельности, эколо-
гическое воспитание и просвещение».

В рамках корректировки паспорта 
федерального проекта «Сохранение 
лесов» национального проекта «Эко-

логия» в целях приведения его в соот-
ветствие с Указом Президента Россий-
ской Федерации от 21 июля 2020 года 
№ 474 был скорректирован перечень 
задач, а перечень показателей феде-
рального проекта был дополнен следу-
ющими показателями: количество на-
селения, вовлечённого в мероприятия 
по охране, защите и воспроизводству 
лесов (в том числе по тушению лесных 
пожаров, посадке леса, очистке лесов, 
охране лесов от правонарушений, уча-
стию в деятельности школьных лесни-
честв), лесистость территории Россий-
ской Федерации, поглощение лесами 
углерода.

Реализация национального проекта 
«Экология» осуществляется путём вклю-
чения соответствующих мероприятий 
в государственную программу Россий-
ской Федерации «Охрана окружающей 
среды», утверждённую постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 15 апреля 2014 года № 326.

Национальными целями и целевы-
ми показателями обновлённого на-
ционального проекта являются: ком-
фортная и безопасная среда для жизни; 
ликвидация наиболее опасных объек-
тов накопленного вреда окружающей 
среде и экологическое оздоровление 
водных объектов, включая реку Вол-
гу, озёра Байкал и Телецкое; снижение 
выбросов опасных загрязняющих ве-
ществ, оказывающих наибольшее не-
гативное воздействие на окружающую 
среду и здоровье человека, в два раза; 
создание устойчивой системы обраще-
ния с твёрдыми коммунальными от-
ходами, обеспечивающей сортировку 
отходов в объёме 100 процентов и сни-
жение объёма отходов, направляемых 
на полигоны, в два раза.

Счётной палатой Российской Федера-
ции проводится экспертно-аналитиче-
ское мероприятие «Мониторинг хода 
реализации мероприятий националь-
ного проекта «Экология», в том числе 
своевременности их финансового обе-
спечения, достижения целей и задач, 
контрольных точек, а также качества 
управления».

В 2020 году по национальному про-
екту «Экология» исполнение средств 
федерального бюджета составило 63 
097,1 млн рублей, что соответствует 
97,6 процента от показателей свод-
ной бюджетной росписи, в том числе 
по федеральным проектам: «Чистая 
страна» – 13 845,6 млн рублей (99,3 

процента), «Комплексная система об-
ращения с твёрдыми коммунальными 
отходами» – 10 181,7 млн рублей (98,6 
процента), «Инфраструктура для об-
ращения с отходами I–II классов опас-
ности» – 1 191,3 млн рублей (100 про-
центов), «Чистый воздух» – 738,4 млн 
рублей (100 процентов), «Чистая вода» 
– 7 607,2 млн рублей (95,5 процента), 
«Оздоровление Волги» – 16 489,7 млн 
рублей (94,8 процента), «Сохранение 
озера Байкал» – 3 218,6 млн рублей 
(99,3 процента), «Сохранение уникаль-
ных водных объектов» – 1 620,4 млн 
рублей (99,8 процента), «Сохранение 
биологического разнообразия и разви-
тие экологического туризма» – 1 442,0 
млн рублей (100 процентов), «Сохране-
ние лесов» – 6 762,2 млн рублей (99,9 
процента).

В 2020 году по национальному про-
екту «Экология» и федеральным про-
ектам, входящим в его состав, вы-
полнено 43 из 43 запланированных 
мероприятий.

Министерством финансов Россий-
ской Федерации подготовлен отчёт 
об исполнении федерального бюдже-
та в части бюджетных ассигнований, 
предусмотренных на реализацию на-
ционального проекта «Экология» и 
входящих в его состав федеральных 
проектов. Согласно уточнённой свод-
ной бюджетной росписи расходов феде-
рального бюджета на реализацию ме-
роприятий в 2021 году предусмотрено 
81 624,4 млн рублей, из которых при-
нято бюджетных обязательств (по со-

стоянию на 3 июня 2021 года) в объёме 
46 319,0 млн рублей или 56,8 процен-
та. Кассовое исполнение федерального 
бюджета в 2020 году составило 63 097,1 
млн рублей или 99,3 процента.

Комментируя итоги парламентских 
слушаний, первый заместитель Пред-
седателя Совета Федерации А.В. Яцкин 
отметил, что реализация националь-
ного проекта «Экология» находит-
ся под пристальным парламентским 
контролем Совета Федерации. «При-
оритет Совета Федерации как палаты 
регионов – достижение практических 
результатов в виде ощутимых людьми 
положительных изменений окружаю-
щей среды на местах, в субъектах Рос-
сийской Федерации», – подчеркнул 
А.В. Яцкин.

«Национальный проект «Экология» – 
это уникальный инструмент, исполь-
зовать который максимально эффек-
тивно можно только по-партнёрски, 
объединив усилия законодателей, 
Правительства, бизнеса и обществен-
ности. Совет Федерации будет исполь-
зовать все свои полномочия для содей-
ствия этой работе», – заявил первый 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации, подводя итог дискуссии.

По итогам состоявшейся дискуссии 
были выработаны рекомендации пар-
ламентских слушаний в адрес феде-
ральных органов исполнительной вла-
сти и органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)



ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 6 (]\abVW 2021 a[^])

18 19В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

РЕСПУБЛИКА АЛТАЙ – 
ЭТО ХРАНИЛИЩЕ САМОБЫТНОЙ 
И ОРИГИНАЛЬНОЙ КУЛЬТУРЫ, 
ИСТОРИИ, ТРАДИЦИЙ

В рамках Дней Республики Алтай в Совете Федерации, проходивших 21–23 

июня 2021 года, были рассмотрены вопросы социально-экономического 

развития региона. На 507-м заседании Совета Федерации во время «часа 

субъекта Российской Федерации» на презентации Республики Алтай с 

докладами о перспективах её развития, приоритетах в законодательной 

деятельности выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 

Глава Республики Алтай, Председатель Правительства Республики 

Алтай О.Л. Хорохордин и председатель Государственного Собрания – Эл 

Курултай Республики Алтай А.П. Кохоев.

В ходе встречи Председателя Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко с Главой Республи-
ки Алтай, Председателем Правительства 
Республики Алтай О.Л. Хорохординым 
и председателем Государственного Со-
брания – Эл Курултай Республики Алтай 
А.П. Кохоевым стороны обсудили пер-
спективы социально-экономического 
развития региона. В беседе также при-

няли участие представители Республики 
Алтай в Совете Федерации от исполни-
тельного и законодательного (представи-
тельного) органов государственной вла-
сти – первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и государ-
ственному строительству В.В. Полетаев 
и член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию Т.А. Гигель.

По словам В.И. Матвиенко, Дни Рес–
публики Алтай в Совете Федерации – 
хорошая возможность представить 
республику на федеральном уровне, 
показать её потенциал развития. Она 
отметила, что в итоговое постанов-
ление Совета Федерации будут вклю-
чены, в частности, вопросы о том, 
где региону необходима федеральная 
поддержка.

Председатель Совета Федерации вы-
разила надежду на продуктивный ди-
алог руководства республики и ре-
гиональной команды с сенаторами 
Российской Федерации. В.И. Матвиен-
ко добавила, что Совет Федерации – эф-
фективная площадка для обмена опы-
том с представителями всех субъектов 
Российской Федерации.

Глава Республики Алтай, Председа-
тель Правительства Республики Алтай 
О.Л. Хорохордин сообщил о намеченных 
векторах развития региона, точках его 
роста. Он обратил внимание на значи-
тельное расширение авиасообщения, от-
метил, что увеличено количество рейсов 
из Горно-Алтайска в Москву, начались 
полёты в Санкт-Петербург, Екатерин-
бург, существенно вырос пассажиропо-
ток: в этом году планируется его увели-
чение до 300 тысяч человек.

О.Л. Хорохордин также рассказал о раз-
витии республиканского авиасообщения. 
С помощью малой авиации Горно-Ал-
тайск соединяется с удалёнными сёлами. 
Такие рейсы субсидируются из региональ-
ного бюджета, поэтому для пассажиров 
билеты продаются по доступной цене. 
Планируется запускать новые линии, в 
частности, на Шерегеш и Белокуриху.

В.И. Матвиенко подчеркнула важность 
местного авиасообщения для развития 
внутреннего туризма.

Председатель Совета Федерации и 
Глава Республики Алтай открыли в па-
лате парламента выставку, посвящён-
ную основным направлениям развития 
региона. Экспозиция, в частности, рас-
сказывала о достижениях агропромыш-
ленного комплекса, а также курортах и 
заповедных зонах республики.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на 507-м заседании Со-
вета Федерации состоялась презен-
тация Республики Алтай, во время ко-
торой Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что этот ре-
гион можно назвать особенным с точки 
зрения истории, культуры, природных 
богатств и экономического потенциа-
ла. Она поздравила жителей региона с 
30-летием образования Республики Алтай 
и 265-й годовщиной вхождения алтай-
ского народа в состав Российского го-
сударства. «Хотелось бы, чтобы празд-
нование этих юбилеев придало новый 
импульс экономическому и социально-
му развитию Горного Алтая и повыше-
нию качества жизни граждан», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Горный Алтай В.И. Матвиенко назва-
ла экологическим лидером страны. И 
отметила, что обеспечение экологиче-
ского благополучия – сегодня для Рос-
сии приоритетная задача, о чём неодно-
кратно говорил Президент Российской 
Федерации.

По мнению Председателя Совета Фе-
дерации, выпуск натуральной, органи-

ческой продукции, в частности сыров, 
чая и мёда, может стать серьёзной точ-
кой роста региона. Ведь бренд «Сделано 
на Алтае» уже ассоциируется у людей с 
высоким качеством продукции.

Говоря о перспективах развития орга-
нического сельского хозяйства в России, 
В.И. Матвиенко подчеркнула, что на за-
конодательном уровне условия в целом 
созданы и бизнес готов вкладываться в 
органику. Председатель Совета Федера-
ции считает, что Республике Алтай стоит 
активнее развивать это направление, в 
том числе и на базе агропромышленно-
го парка, который создаётся в регионе.

Председатель Совета Федерации отме-
тила перспективы развития экотуризма 
в республике и призвала повышать уро-
вень сервиса, развивать также этноту-
ризм, агротуризм, тем более что уже при-
нят федеральный закон, направленный 
на поддержку этого направления. «Ради 
живописных горных ландшафтов, нетро-
нутых лесов, целебного воздуха, – сказала 
В.И. Матвиенко, – люди готовы лететь не 
только со всей страны, но из-за рубежа».

В.И. Матвиенко затронула тему стро-
ительства в республике нового перина-
тального центра, а также призвала уве-
личить темпы строительства жилья.

Среди проблем, существующих в респу-
блике, Председатель Совета Федерации 
назвала высокие тарифы на электроэнер-
гию и стоимость услуг ЖКХ, изношен-
ность электроэнергетической инфра-
структуры, низкий уровень газификации, 
дороги, требующие ремонта. По её мне-
нию, решение ряда этих вопросов тре-
бует поддержки на федеральном уровне.
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В.И. Матвиенко напомнила о реше-
нии Правительства Российской Феде-
рации о реализации индивидуальной 
программы социально-экономическо-
го развития Республики Алтай. Это хо-
рошая возможность для республики 
сделать прорыв в экономическом и со-
циальном развитии. Здесь уже многое 
зависит от того, как руководство субъ-
екта воспользуется этим инструментом 
поддержки.

При этом, подчеркнула В.И. Матвиен-
ко, развитие должно быть бережным, 
не нарушающим природную среду. При 
этом нужно находиться в постоянном 
диалоге с населением, чтобы жители 
активно поддерживали развитие ре-
спублики. Тогда программы будут эф-
фективно реализовываться.

В целом Председатель Совета Феде-
рации считает, что можно подумать о 
продлении индивидуальных программ 
социально-экономического развития 
регионов и об увеличении объёмов фи-
нансирования по ним.

Глава Республики Алтай О.Л. Хо-
рохордин отметил, что в республике 
отсутствуют крупные производства, 
электроэнергия дорогая, население не-
многочисленно и занимается преиму-
щественно сельским хозяйством.

Он считает, что именно сейчас, когда 
экология становится фактором реаль-
ной конкуренции, у региона появился 
шанс решить застарелые проблемы. 
«Мы готовы активно поддерживать и 
развивать направления «зелёной» эко-
номики – солнечную генерацию, агро- 
и биотехнологии, лесоклиматические 

проекты и экологический туризм», – 
сказал Глава Республики Алтай.

О.Л. Хорохордин подробно рассказал о 
реализации программы развития «Силь-
ный Алтай», которая предусматривает 
проведение около 400 приоритетных ме-
роприятий и порядка 140 млрд рублей 
финансирования. Он отметил, что про-
грамма разработана с учётом мнения 
граждан.

Глава Республики Алтай также инфор-
мировал о повышении транспортной до-
ступности региона. «Мы продолжим раз-
вивать географию полётов как внутри 
региона, так и за его пределами, – сказал 
О.Л. Хорохордин. – Не менее важно и рас-
ширение сети автомобильных дорог».

О.Л. Хорохордин назвал приорите-
том республики развитие экономики 
знаний и попросил Совет Федерации 
поддержать планы по созданию на терри-
тории региона инновационного научно-
технологического центра «Ноосфера» при 
поддержке Института цитологии и гене-
тики Сибирского отделения Российской 
академии наук.

Председатель Государственного Со-
брания – Эл Курултай Республики Алтай 
А.П. Кохоев отметил, что за 30 лет су-
ществования республики парламентом 
региона принято более 2 тыс. законода-
тельных актов, в том числе уникальных 
законов. В качестве примера он привёл 
законы о регулировании отношений 
в области развития нематериального 
культурного наследия, о развитии зим-
них видов туризма и отдыха, о порядке 
определения территории и использова-
ния земель в целях отгонного животно-
водства. Правоприменительная прак-
тика показывает, подчеркнул он, что 
отсутствие регулирования таких право-
отношений на федеральном уровне за-
трудняет их реализацию.

А.П. Кохоев предложил внести изме-
нения в федеральное законодательство. 
«Алтай – это хранилище самобытной и 
оригинальной культуры, истории, тра-
диций, – сказал А.П. Кохоев. – Назрела 
необходимость принятия федерально-
го закона, регулирующего правоотно-
шения по возрождению, сохранению и 
использованию объектов нематериаль-
ного, духовного, культурного наследия 
народов Российской Федерации».

Председатель Совета Федерации под-
держала инициативу, отметив, что для 
Республики Алтай это имеет особое зна-
чение, в том числе для сохранения ал-
тайского языка.

Председатель Государственного Собра-
ния – Эл Курултай Республики Алтай об-
ратил внимание на развитие аграрной 
сферы. Для развития этого направления 
необходимо определение статуса отгон-
ных пастбищ и установления правовых 
механизмов их регулирования в целях 
сохранения воспроизводства и рацио-
нального использования таких земель.

А.П. Кохоев затронул также вопрос 
о необходимости совершенствова-
ния механизмов предоставления жи-
лья детям-сиротам в виде выдачи со-
циальной выплаты на приобретение 
жилого помещения, удостоверяемого 
сертификатом.

По итогам «часа субъекта Российской 
Федерации» был одобрен проект поста-
новления «О государственной поддерж-
ке социально-экономического развития 
Республики Алтай». Его представил пер-
вый заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера А.А. Шевченко.

В рамках мероприятий Дней Республи-
ки Алтай в Совете Федерации также была 
представлена фотовыставка «Катунский 
заповедник. Сохранить красоту, создан-
ную природой», посвящённая 30-летию 
Катунского биосферного заповедника и 
30-летию Республики Алтай. Выставку от-
крыла член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию Т.А. Гигель.

В своём выступлении Т.А. Гигель под-
черкнула, что для жителей региона ос-
новная цель – сохранение первозданной 
красоты природы Горного Алтая. По её 
словам, Катунский биосферный заповед-
ник – нетронутый уголок дикой природы, 
расположенный в самой высокогорной 
части Алтая – Катунском хребте.

Т.А. Гигель рассказала, что история соз-
дания заповедника начиналась с 1917 
года, когда известный географ и путеше-
ственник Пётр Петрович Семёнов-Тян-
Шанский впервые озвучил идею о соз-
дании в Центральном Алтае Алтайского 
горного парка. Официально Катунский 
заповедник был создан постановлением 
Совета Министров РСФСР 25 июля 1991 
года на площади 157 664 гектара.

На выставке было представлено 40 
фотокартин. В них в полной мере были 
отражены красота и величие алтайской 
природы. Первозданная природа запо-
ведника представлена картинами непри-
ступных горных вершин с ледниками и 

снежниками, множества скал, горных 
рек с живописными водопадами, озёр и 
альпийских лугов. Заповедник сохраня-
ет 667 видов растений, из них 17 редких, 
находящихся под угрозой исчезновения. 
Фауна заповедника уникальна, здесь оби-
тают 59 видов млекопитающих, в числе 
которых краснокнижные.

Сенатор Российской Федерации об-
ратила внимание, что в заповеднике 
активно развиваются экологическое 
просвещение, воспитание экокульту-
ры, сохранение традиционных знаний 
коренного населения и развитие позна-
вательного туризма.

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству В.В. Полетаев 
подчеркнул, что выставка, организован-
ная в рамках Дней Республики Алтай в 
палате российского парламента, позво-
лит законодателям увидеть красоту при-
роды Горного Алтая.

Директор заповедника А.В. Затеев от-
метил, что Катунский заповедник высо-
ко ценится на международном уровне. 
Так, в 1998 году он стал объектом «Зо-
лотые горы Алтая» Всемирного природ-
ного наследия, в 2000 году был включён 
во Всемирную сеть биосферных резерва-
тов ЮНЕСКО. Он рассказал о деятельно-
сти сотрудников охраняемой природной 
территории – хранителей заповедных 
земель и отметил, что на сегодняшний 
день в заповеднике проводится большая 
научно-исследовательская работа.

В открытии выставки приняли уча-
стие сенаторы Российской Федерации 
С.В. Белоусов, В.Ф. Городецкий, Г.И. Ор-
денов, А.И. Широков и другие.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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506-е заседание Совета Федерации

2 июня 2021 года состоялось 506-е пле-
нарное заседание Совета Федерации, 
на котором был рассмотрен 81 вопрос.

Принят Федеральный конституци-
онный закон «О внесении изменений 
в статью 4 Федерального конституци-
онного закона «О принятии в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и 
образовании в составе Российской Фе-
дерации новых субъектов – Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя» (по вопросу недопущения 
ограничения прав граждан на замеще-
ние государственных и муниципальных 
должностей, должностей государствен-
ной и муниципальной службы).

Одобрены федеральные законы:
«О денонсации Российской Федераци-

ей Договора по открытому небу»;
«О присоединении Российской Феде-

рации к Протоколу, изменяющему Кон-
венцию о преступлениях и некоторых 
других актах, совершаемых на борту 
воздушных судов»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О газоснабжении в Россий-
ской Федерации» (о закреплении за 
организациями – собственниками си-
стем газоснабжения обязанности по 
осуществлению мероприятий, направ-
ленных на увеличение пропускной спо-
собности газотранспортных систем);

«О внесении изменений в статью 4 
Федерального закона «Об основных га-
рантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации» и статью 4 Феде-

рального закона «О выборах депутатов 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации» (об 
ограничении пассивного избиратель-
ного права причастных к деятельности 
экстремистских или террористических 
организаций лиц);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации в связи с принятием Феде-
рального закона «О государственном 
контроле (надзоре) и муниципальном 
контроле в Российской Федерации»;

«О внесении изменений в статью 4 Фе-
дерального закона «О некоммерческих 
организациях» и статью 8 Федерально-
го закона «О свободе совести и о рели-
гиозных объединениях» (об использо-
вании без разрешения, выдаваемого 
в порядке, установленном Правитель-
ством Российской Федерации, офици-
ального наименования «Российская 
Федерация» или «Россия», а также слов, 
производных от этого наименования, в 
наименованиях религиозных органи-
заций, входящих в структуру центра-
лизованной религиозной организации 
того же вероисповедания, в случае ис-
пользования в наименованиях указан-
ных религиозных организаций полного 
наименования централизованной рели-
гиозной организации);

«О внесении изменения в статью 13 
Федерального закона «Об Обществен-
ной палате Российской Федерации» (о 
возмещении расходов лицу, сопрово-
ждающему члена Общественной пала-
ты Российской Федерации, имеющего 
инвалидность);

«О внесении изменений в статью 
7 Федерального закона «О професси-
ональных союзах, их правах и гаран-
тиях деятельности» (об уточнении по-
ложений об уставах общероссийских, 
межрегиональных объединений (ассо-
циаций) профсоюзов);

«О внесении изменений в статьи 3.5 и 
15.25 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях» 
(о нарушении порядка представления 
отчётов о переводах денежных средств с 
использованием иностранных электрон-
ных средств платежа);

«О внесении изменений в статью 57 
Закона Российской Федерации «О сред-
ствах массовой информации» и статьи 
12 и 13 Федерального закона «О защите 
детей от информации, причиняющей 
вред их здоровью и развитию» (об уточ-
нении порядка размещения знака ин-
формационной продукции);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об усилении 
административной ответственности за 
разглашение информации с ограничен-
ным доступом);

«О внесении изменения в часть чет-
вёртую Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации» (о свободном 
использовании изобретения для произ-
водства лекарственного средства в це-
лях экспорта);

«О внесении изменения в статью 35817 
части первой Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации» (о договоре залога 
ценной бумаги);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-

ных правонарушениях» (об усилении 
административной ответственности в 
сфере предоставления потребительских 
займов);

«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и Уголов-
но-процессуальный кодекс Российской 
Федерации» (о введении ответственно-
сти за незаконное осуществление про-
фессиональной деятельности по предо-
ставлению потребительских займов);

«О внесении изменений в Уголовно-
исполнительный кодекс Российской Фе-
дерации» (об уточнении порядка пре-
доставления осуждённым свиданий с 
адвокатами или иными лицами);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (о введении ад-
министративной ответственности за 
нарушение требований об обязатель-
ной маркировке товаров (в том чис-
ле лекарственных препаратов для ме-
дицинского применения) средствами 
идентификации);

«О внесении изменения в статью 1439 
части четвёртой Гражданского кодекса 
Российской Федерации» (о полномочи-
ях федерального органа исполнительной 
власти по селекционным достижениям);

«О внесении изменений в статью 23.27 
Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях» (в це-
лях совершенствования охраны водных 
биологических ресурсов);

«О внесении изменений в статьи 4.6 и 
32.2 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях» 
(об определении порядка исчисления 
срока, в течение которого лицо, упла-



ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 6 (]\abVW 2021 a[^])

24 25В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

тившее административный штраф в по-
ловинном размере до вступления поста-
новления о его назначении в законную 
силу, считается подвергнутым админи-
стративному наказанию);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (по вопросам 
защиты прав и законных интересов фи-
зических лиц при совершении действий, 
направленных на возврат просроченной 
задолженности);

«О внесении изменений в статьи 183 
и 320 Уголовного кодекса Российской 
Федерации» (об уточнении ответствен-
ности за разглашение сведений о мерах 
безопасности, применяемых в отноше-
нии должностного лица правоохрани-
тельного или контролирующего органа);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О введении в действие части 
второй Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации» и статью 7 Федераль-
ного закона «О введении в действие 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации» (о защите прав граждан, про-
живающих в бывших ведомственных 
общежитиях);

«О внесении изменения в статью 3 За-
кона Российской Федерации «О языках 
народов Российской Федерации» (об 
определении порядка утверждения ал-
фавитов и правил орфографии и пункту-
ации языков коренных малочисленных 
народов Российской Федерации);

«О внесении изменений в статьи 7 и 18 
Закона Российской Федерации «О при-
ватизации жилищного фонда в Россий-
ской Федерации» (об устранении про-
тиворечий между законодательными 
актами по вопросу приватизации жилых 
помещений);

«О внесении изменений в статью 157 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации и Федеральный закон «О государ-
ственной информационной системе жи-
лищно-коммунального хозяйства» (об 
установлении ответственности за на-
рушение порядка расчёта платы за ком-
мунальные услуги перед собственником 
жилого дома);

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О пожарной безопасности» и ста-
тьи 1 и 22 Федерального закона «О лицен-
зировании отдельных видов деятельно-
сти» (направлен на совершенствование 
лицензирования деятельности по туше-
нию пожаров в населённых пунктах, на 
производственных объектах и объектах 
инфраструктуры, а также по монтажу, 

техническому обслуживанию и ремонту 
средств обеспечения пожарной безопас-
ности зданий и сооружений);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об обороне» (по вопросу 
служебной тайны);

«О внесении изменения в статью 12 
Закона Российской Федерации «О Го-
сударственной границе Российской Фе-
дерации» (об утверждении нормативов 
финансовых затрат и правил расчёта 
размера бюджетных ассигнований фе-
дерального бюджета на капитальный 
ремонт, ремонт и содержание пунктов 
пропуска через Государственную грани-
цу Российской Федерации);

«О внесении изменений в статью 36 
Федерального закона «Консульский 
устав Российской Федерации» (об уста-
новлении порядка возврата заявителям 
излишне либо ошибочно уплаченных 
консульских сборов и сборов в счёт воз-
мещения фактических расходов);

«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации в связи с 
принятием Федерального закона «О фе-
деральной территории «Сириус»;

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации и статьи 1 и 2 Фе-
дерального закона «О проведении 
эксперимента по установлению специ-
ального налогового режима «Налог на 
профессиональный доход» в связи с при-
нятием Федерального закона «О феде-
ральной территории «Сириус»;

«О внесении изменения в статью 427 
части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (об установлении 
особенностей применения пониженных 
тарифов страховых взносов);

«О внесении изменений в статью 26 Фе-
дерального закона «Об инвестировании 
средств для финансирования накопитель-
ной пенсии в Российской Федерации» и 
статьи 18 и 241 Федерального закона «О 
негосударственных пенсионных фондах» 
(о расширении перечня инструментов 
для инвестирования средств пенсионных 
накоплений);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (об определении объёма 
информации, предоставляемой по-
требителю – физическому лицу при за-
ключении финансового договора, и об 
ограничениях на совершение финансо-
вых сделок с или за счёт физических лиц, 
не являющихся квалифицированными 
инвесторами);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об актуарной деятельности 
в Российской Федерации» и отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации» (в целях повышения надёжности 
результатов актуарного оценивания);

«О внесении изменения в статью 10 
Федерального закона «О националь-
ной платёжной системе» (об устра-
нении несогласованности правового 
регулирования);

«О внесении изменений в статью 763 
Федерального закона «О Центральном 
банке Российской Федерации (Банке 
России)» и Федеральный закон «О про-
тиводействии неправомерному исполь-
зованию инсайдерской информации и 
манипулированию рынком и о внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(о создании института соглашения с ре-
гулятором (Банком России);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (о возможности 
освобождения от административной от-
ветственности в связи с заключением со-
глашения с Банком России);

«О внесении изменения в статью 149 
части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (о продлении сро-
ка действия освобождения от НДС от-
дельных услуг);

«О внесении изменения в статью 33333 

части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (об установления 
размера государственной пошлины за 
государственную регистрацию кормо-
вых добавок);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об организации дорожно-
го движения в Российской Федерации 
и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об исключении требования 
о разработке проектов организации до-
рожного движения в составе проектной 
документации объектов капитального 
строительства);

«О внесении изменений в статью 33 Ко-
декса торгового мореплавания Россий-
ской Федерации и статью 33 Федерально-
го закона «Об обязательном пенсионном 
страховании в Российской Федерации» (о 
регистрации в Российском международ-
ном реестре судов плавучих хранилищ 
сжиженного природного газа);

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об аккредитации в национальной 
системе аккредитации» и отдельные за-
конодательные акты Российской Феде-
рации» (о совершенствовании порядка 
аккредитации и оценки соответствия);

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об официальном статистическом 
учёте и системе государственной стати-
стики в Российской Федерации» (в целях 
статистического учёта инвестиционной 
деятельности групп предприятий);

«О внесении изменений в Воздушный 
кодекс Российской Федерации и ста-
тью 7 Федерального закона «О Государ-
ственной корпорации по космической 
деятельности «Роскосмос» (об органи-
зации врачебно-лётной экспертизы в 
авиации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О публично-правовой ком-
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пании «Единый регулятор азартных 
игр» и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (об изменении 
сроков вступления в силу переходных 
положений);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственной под-
держке в сфере сельскохозяйственного 
страхования и о внесении изменений 
в Федеральный закон «О развитии 
сельского хозяйства» (об интеграции 
механизма сельскохозяйственного 
страхования в систему защиты сельско-
хозяйственного производства при воз-
никновении чрезвычайных ситуаций 
природного характера);

«О сельскохозяйственной продукции, 
сырье и продовольствии с улучшенны-
ми характеристиками»;

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О развитии сельского 
хозяйства»;

«О внесении изменения в статью 251 

Федерального закона «Об охране озе-
ра Байкал»;

«О внесении изменений в статью 78 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации и статью 114 Лесного кодекса 
Российской Федерации» (об уточне-
нии условий осуществления видов де-
ятельности в сфере охотничьего хозяй-
ства на отдельных земельных и лесных 
участках);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О ветеринарии» 
и статью 6 Федерального закона «О 
пчеловодстве в Российской Федера-

ции» (о совершенствовании право-
вых вопросов в области ветеринарии и 
пчеловодства);

«О внесении изменения в статью 15 
Федерального закона «О геодезии, кар-
тографии и пространственных данных 
и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об уточнении требований к 
отображению границ на картографи-
ческих материалах);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (об обеспечении государ-
ственной охраны объектов культурного 
наследия на водных объектах);

«О внесении изменения в статью 
121 Федерального закона «О Музей-
ном фонде Российской Федерации и 
музеях в Российской Федерации» (в 
целях совершенствования правового 
регулирования государственного учё-
та музейных предметов и музейных 
коллекций);

«О внесении изменения в статью 4 
Федерального закона «Об особенностях 
реорганизации федерального государ-
ственного унитарного предприятия 
«Почта России», основах деятельности 
акционерного общества «Почта Рос-
сии» и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о возможности выпуска 
облигаций без срока погашения);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путём, и фи-

нансированию терроризма» (в целях 
установления основ контроля (надзо-
ра) в сфере применения Федерально-
го закона);

«О внесении изменений в статью 171 

Федерального закона «О защите конку-
ренции» (в целях совершенствования 
регулирования деятельности органи-
заций культуры);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (о предо-
ставлении дополнительных правовых 
гарантий осуществления деятельности 
добросовестным охотпользователям);

«О внесении изменений в Водный ко-
декс Российской Федерации и статью 
5 Федерального закона «О введении в 
действие Водного кодекса Российской 
Федерации» (в целях устранения из-
быточного требования об оформлении 
решения о предоставлении в пользова-
ние болот для целей разведки и добычи 
полезных ископаемых);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об аквакультуре (рыбовод-
стве) и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (о 
совершенствовании правового регу-
лирования в сфере аквакультуры (ры-
боводства) и рыболовства);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об уточнении порядка про-
ведения общественных обсуждений и 
публичных слушаний).

Приняты к рассмотрению федераль-
ные законы:

«О внесении изменений в статьи 12 
и 31 Федерального закона «Об испол-
нительном производстве» и статью 
23 Федерального закона «Об уполно-
моченном по правам потребителей 
финансовых услуг» (о направлении 
удостоверения финансового упол-
номоченного в форме электронного 
документа);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путём, и фи-
нансированию терроризма» (о регули-
ровании деятельности доверительного 
собственника (управляющего) ино-
странной структуры без образования 
юридического лица);

«О внесении изменения в статью 7 Фе-
дерального закона «О потребительском 
кредите (займе)» (об уточнении порядка 
заключения договора потребительского 
кредита (займа);

«О внесении изменений в статью 512 

Федерального закона «О рынке ценных 
бумаг» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (об уточ-
нении положений договора инвести-
ционного товарищества);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О валютном регулирова-
нии и валютном контроле» (о порядке 
осуществления расчётов при приобре-
тении у юридического лица-резиден-
та выставочных образцов ювелирных 
изделий);

«Об ограничении выбросов парни-
ковых газов».

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О приоритетных 
направлениях обеспечения защиты 
прав потребителей и санитарно-эпи-
демиологического благополучия граж-
дан» выступила руководитель Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благопо-
лучия человека А.Ю. Попова.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об изменениях составов ко-
митетов Совета Федерации», «О до-
срочном освобождении Меня Михаила 
Александровича от должности аудито-
ра Счётной палаты Российской Федера-
ции», «О Заявлении Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации о необходимости прекра-
щения экономической, торговой и фи-
нансовой блокады, осуществляемой 
Соединёнными Штатами Америки в от-
ношении Республики Куба», «Об Обра-
щении Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации к 
международным парламентским орга-
низациям, парламентам и обществен-
ности иностранных государств в связи 
с участившимися случаями нарушения 
права на пользование родным язы-
ком», «О приоритетных направлениях 
совершенствования законодательства 
в сфере юстиции», «О государственной 
поддержке социально-экономическо-
го развития Астраханской области», 
«О предложениях Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации по формированию концеп-
ции федерального бюджета на 2022 
год и на плановый период 2023 и 2024 
годов».
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507-е заседание Совета Федерации

23 июня 2021 года состоялось 507-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 155 
вопросов.

Приняты федеральные конституци-
онные законы:

«О внесении изменений в Федераль-
ный конституционный закон «О Кон-
ституционном Суде Российской Фе-
дерации» (о наделении Генеральной 
прокуратуры Российской Федерации 
отдельными полномочиями);

«О внесении изменений в статью 121 

Федерального конституционного зако-
на «О принятии в Российскую Федера-
цию Республики Крым и образовании 
в составе Российской Федерации новых 
субъектов – Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя» 
(об установлении особенностей осу-
ществления градостроительной дея-
тельности на территориях Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя).

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в Феде-

ральный закон «О прокуратуре Рос-
сийской Федерации» (о возложении 
на Генеральную прокуратуру Россий-
ской Федерации функций по обеспе-
чению представительства и защиты 
интересов Российской Федерации в 
межгосударственных органах, ино-
странных и международных (межго-
сударственных) судах, иностранных 
и международных третейских судах 
(арбитражах);

«О ратификации Соглашения о со-
трудничестве государств – участников 
Содружества Независимых Государств 
в борьбе с преступлениями в сфере ин-
формационных технологий»;

«О внесении изменений в статью 34 

Федерального закона «О закупках то-
варов, работ, услуг отдельными вида-
ми юридических лиц» и Федеральный 
закон «О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обе-
спечения государственных и муници-
пальных нужд» (по вопросу осущест-
вления закупок Фондом по сохранению 
и развитию Соловецкого архипелага);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О ратификации Протокола о внесе-
нии изменений в Договор о Евразий-
ском экономическом союзе от 29 мая 
2014 года»;

«О ратификации Протокола о внесе-
нии изменений в Договор о Евразий-
ском экономическом союзе от 29 мая 
2014 года» (о формировании общего 
электроэнергетического рынка Евра-
зийского экономического союза);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (о создании федераль-
ной информационной системы сведе-
ний санитарно-эпидемиологического 
характера);

«О внесении изменений в статью 54 
Семейного кодекса Российской Феде-
рации и статьи 36 и 67 Федерального 
закона «Об образовании в Российской 
Федерации» (об установлении денеж-

ных выплат обучающимся общеобразо-
вательных организаций со специальны-
ми наименованиями);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О правовом положении 
иностранных граждан в Российской Фе-
дерации» и Федеральный закон «О госу-
дарственной дактилоскопической реги-
страции в Российской Федерации» (об 
обеспечении надлежащего контроля за 
временным пребыванием иностранных 
граждан, прибывших в Российскую Фе-
дерацию в порядке, не требующем по-
лучения визы);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О порядке выезда из Россий-
ской Федерации и въезда в Российскую 
Федерацию» и статью 5 Федерального 
закона «О правовом положении ино-
странных граждан в Российской Феде-
рации» (об упрощении порядка оформ-
ления виз близкими родственниками 
граждан Российской Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О порядке выезда из Рос-
сийской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию» (o возможности 
выезда несовершеннолетнего гражда-
нина Российской Федерации за преде-
лы Российской Федерации);

«О внесении изменения в статью 
2641 Уголовного кодекса Российской 
Федерации» (об усилении уголовной 
ответственности за нарушение пра-
вил дорожного движения в состоянии 
опьянения);

«О внесении изменения в статью 2282 

Уголовного кодекса Российской Феде-
рации» (об уточнении ответственно-
сти за нарушение правил оборота нар-
котических средств или психотропных 
веществ);

«О ратификации Протокола о вне-
сении изменений в Соглашение о со-
трудничестве государств – участников 
Содружества Независимых Государств 
в борьбе с незаконным оборотом нар-
котических средств, психотропных 
веществ и прекурсоров  от 30 ноября 
2000 года»;

«Об ограничении выбросов парнико-
вых газов»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации и признании утратившей 
силу части 11 статьи 8 Федерального 
закона «Об инновационном центре 
«Сколково» (в связи с реформировани-
ем институтов развития в Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в статьи 2 
и 12 Федерального закона «О переда-
че религиозным организациям иму-
щества религиозного назначения, на-
ходящегося в государственной или 
муниципальной собственности» (об 
уточнении порядка безвозмездного 
пользования религиозными органи-
зациями государственным или муни-
ципальным имуществом религиозного 
назначения);

«О внесении изменений в статью 1721 
Уголовного кодекса Российской Феде-
рации» (об уточнении ответственности 
за фальсификацию финансовых доку-
ментов учёта и отчётности финансовой 
организации);

«О внесении изменений в статьи 
927 и 938 части второй Гражданского 
кодекса Российской Федерации» (об 
унификации терминологии в области 
страхования);

«О внесении изменений в статью 
15.341 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонаруше-
ниях» (об уточнении административ-
ной ответственности за необоснован-
ный отказ от заключения публичного 
договора страхования либо навязы-
вание дополнительных услуг при за-
ключении договора обязательного 
страхования);

«О внесении изменений в статьи 16 и 
19 Федерального закона «О страхова-
нии вкладов в банках Российской Феде-
рации» (о передаче в государственную 
казну Российской Федерации имуще-
ства, приобретенного ГК «Агентство 
по страхованию вкладов» при осущест-
влении своей деятельности);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О потребительском креди-
те (займе)» (о повышении защиты прав 
и законных интересов заемщиков);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О валютном регулирова-
нии и валютном контроле» (о порядке 
осуществления расчётов при приобре-
тении у юридического лица-резиден-
та выставочных образцов ювелирных 
изделий);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «Об организации 
страхового дела в Российской Феде-
рации» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (о выпол-
нении обязательств Российской Федера-
ции по допуску филиалов иностранных 
юридических лиц государств – членов 
ВТО к осуществлению страховой дея-
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тельности на территории Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О валютном регулирова-
нии и валютном контроле» (об осво-
бождении резидентов-экспортёров 
несырьевого неэнергетического экс-
порта от обязанности по репатриации 
валютной выручки);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О Следственном комитете 
Российской Федерации» (о правовом 
регулировании вопросов прохождения 
службы в Следственном комитете Рос-
сийской Федерации);

«О внесении изменений в статьи 195 и 
196 Уголовного кодекса Российской Фе-
дерации и статью 31 Уголовно-процес-
суального кодекса Российской Федера-
ции» (об усилении ответственности за 
неправомерные действия при банкрот-
стве и преднамеренное банкротство);

«О внесении изменений в статьи 239 
и 254 Уголовно-процессуального кодек-
са Российской Федерации» (о прекра-
щении уголовного дела судом в случа-
ях, когда преступность и наказуемость 
деяния устранены новым уголовным 
законом);

«О внесении изменений в статью 52 
Арбитражного процессуального кодек-
са Российской Федерации» (об участии 
в деле прокурора с иском в защиту инте-
ресов публичных образований в сфере 
оборонно-промышленного комплекса);

«О внесении изменения в статью 151 
Уголовно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации» (о расследовании 
следователями Следственного комите-
та Российской Федерации уголовных 
дел о преступлениях, предусмотренных 
статьями 125, 150, 151 и 156 Уголовного 
кодекса Российской Федерации);

«О внесении изменений в статьи 12 
и 31 Федерального закона «Об испол-
нительном производстве» и статью 23 
Федерального закона «Об уполномочен-
ном по правам потребителей финансо-
вых услуг» (о направлении удостовере-
ния финансового уполномоченного в 
форме электронного документа);

«О внесении изменений в статью 28 
Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» 
(об уточнении порядка организации и 
проведения публичных слушаний);

«О внесении изменений в статью 11 
Федерального закона «О социальных 
гарантиях сотрудникам некоторых фе-

деральных органов исполнительной 
власти и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (об установлении выплаты 
ежемесячной компенсации членам се-
мьи и родителям сотрудника, погибше-
го (умершего) вследствие увечья или 
иного повреждения здоровья, получен-
ных в связи с выполнением служебных 
обязанностей);

«О внесении изменений в статью 26 
Федерального закона «О банках и  бан-
ковской деятельности» (о совершен-
ствовании государственного надзо-
ра за деятельностью некоммерческих 
организаций);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (о распространении экс-
территориального принципа на реги-
страцию всех актов гражданского со-
стояния и других изменений);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и о 
приостановлении действия отдельных 
положений Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации» (о предоставле-
нии бюджетных кредитов из федераль-
ного бюджета бюджетам субъектов 
Российской Федерации и реструктури-
зации ранее привлечённых субъекта-
ми Российской Федерации бюджетных 
кредитов, а также совершенствовании 
бюджетного процесса);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О внесении изменений в 
Бюджетный кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и установлении 
особенностей исполнения бюджетов 
бюджетной системы Российской Федера-
ции в 2021 году» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 
1794 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и 
о приостановлении действия пункта 4 
статьи 24217 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 1 
Федерального закона «Об исполни-
тельном производстве» (в связи с при-
нятием Федерального закона «О вне-
сении изменений в Бюджетный кодекс 

Российской Федерации и о приоста-
новлении действия пункта 4 статьи 
24217 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации»);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в статью 194 
Уголовного кодекса Российской Феде-
рации» (об установлении уголовной от-
ветственности за уклонение от уплаты 
специальных, антидемпинговых, ком-
пенсационных пошлин);

«О внесении изменения в статью 
1761 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации» (о примене-
нии заявительного порядка возмеще-
ния налога на добавленную стоимость 
производителями вакцины для про-
филактики новой коронавирусной 
инфекции);

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о реализации отдельных по-
ложений основных направлений нало-
говой политики);

«О внесении изменения в статью 1741 
части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (об особенностях 
налогообложения налогом на добав-
ленную стоимость при осуществлении 
деятельности в соответствии с концес-
сионными соглашениями);

«О внесении изменений в главу 26 
части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации» (об уточне-

нии порядка определения рентного 
коэффициента);

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
исключении административной от-
ветственности за безбилетный проезд, 
а также за осуществление энергосбы-
товой деятельности без лицензии);

«О внесении изменений в статьи 2 
и 6 Федерального закона «О государ-
ственном контроле за осуществлени-
ем международных автомобильных 
перевозок и об ответственности за 
нарушение порядка их выполнения» и 
Федеральный закон «Об организации 
регулярных перевозок пассажиров и 
багажа автомобильным транспортом 
и городским наземным электриче-
ским транспортом в Российской Фе-
дерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (об организации 
регулярных пассажирских междуна-
родных автомобильных перевозок);

«О внесении изменений в статью 10 
Кодекса внутреннего водного транс-
порта Российской Федерации и статьи 
3933 и 3934 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации» (в целях устранения 
пробелов правового регулирования 
вопросов пользования береговой по-
лосой в пределах внутренних водных 
путей Российской Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О морских портах в Россий-
ской Федерации и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
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Российской Федерации» (об инвестици-
онной декларации и соглашении о соз-
дании объектов инфраструктуры мор-
ского порта);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о регулировании порядка 
транспортирования отходов производ-
ства и потребления);

«О внесении изменений в статью 
191 Закона Российской Федерации 
«О средствах массовой информации» 
(об уточнении ограничений, связан-
ных с учреждением средств массовой 
информации);

«О внесении изменений в статью 4 
Федерального закона «О защите детей 
от информации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию» (об уточне-
нии полномочий федерального орга-
на исполнительной власти, уполномо-
ченного Правительством Российской 
Федерации, в сфере защиты детей от 
информации, причиняющей вред их 
здоровью и (или) развитию);

«О внесении изменений в статью 1711 
Уголовного кодекса Российской Феде-
рации» (об установлении уголовной 
ответственности за использование за-
ведомо поддельных средств идентифи-
кации для маркировки товаров);

«О внесении изменения в статью 8 
Федерального закона «О мировых су-
дьях в Российской Федерации» (по во-
просу порядка замещения отсутствую-
щих мировых судей);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об установлении особенно-
стей включения в плату за содержание 
жилого помещения расходов на оплату 
коммунальных ресурсов, потребляе-
мых при использовании и содержании 
общего имущества в многоквартир-
ном доме);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об особенностях предо-
ставления гражданам земельных 
участков, находящихся в государствен-
ной или муниципальной собственно-
сти и расположенных на территори-
ях субъектов Российской Федерации, 
входящих в состав Дальневосточного 
федерального округа, и о внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о совершенствовании 
порядка предоставления земельных 
участков в Арктической зоне);

«О внесении изменений в статью 9 
Федерального закона «О государствен-
ной поддержке предпринимательской 
деятельности в Арктической зоне Рос-
сийской Федерации» (об упрощении 
доступа субъектов малого предприни-
мательства к осуществлению предпри-
нимательской деятельности в Аркти-
ческой зоне Российской Федерации);

«О внесении изменений в Градостро-
ительный кодекс Российской Феде-
рации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Градостро-
ительный кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (о совершен-
ствовании порядка предоставления 
технических условий, необходимых 
для осуществления архитектурно-стро-
ительного проектирования);

«О ратификации Соглашения о Со-
вместной (объединённой) системе 
связи вооружённых сил государств – 
участников Содружества Независимых 
Государств»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об аварийно-спасательных 
службах и статусе спасателей» (об ис-
ключении правовой неопределённости 
применения понятия оправданного ри-
ска и решения вопросов обеспечения 
охраны труда при проведении аварий-
но-спасательных работ);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путём, и фи-
нансированию терроризма» (о регули-
ровании деятельности доверительного 
собственника (управляющего) ино-
странной структуры без образования 
юридического лица);

«О внесении изменения в статью 23 
Федерального закона «Об организо-
ванных торгах» (об установлении обя-
занности биржи по обеспечению кон-
фиденциальности информации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О связи» (об уточнении по-
рядка оплаты услуг связи);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О защите и поощрении 
капиталовложений в Российской Фе-
дерации» и статью 15 Федерального 
закона «О контрактной системе в сфе-
ре закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и му-
ниципальных нужд» (об обеспечении 
стабильных условий ведения инвести-

ционной деятельности в Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации в связи с принятием Федераль-
ного закона «Об экспериментальных 
правовых режимах в сфере цифровых 
инноваций в Российской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 12 
Федерального закона «О лицензиро-
вании отдельных видов деятельности» 
(об уточнении лицензируемых видов 
деятельности);

«О самоходных машинах и других ви-
дах техники»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (о совершенствовании 
правоотношений в сфере сельского 
хозяйства);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об обращении лекарствен-
ных средств» (о вводе в гражданский 
оборот лекарственных препаратов для 
ветеринарного применения);

«О внесении изменений в главу XVI 
Федерального закона «Об охране окру-
жающей среды» и статьи 1 и 4 Феде-
рального закона «О проведении экспе-
римента по квотированию выбросов 
загрязняющих веществ и внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части 
снижения загрязнения атмосферного 
воздуха» (о совершенствовании зако-
нодательства в области охраны окру-
жающей среды);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О рыболовстве и сохране-

нии водных биологических ресурсов» 
и Федеральный закон «О порядке осу-
ществления иностранных инвестиций 
в хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обеспе-
чения обороны страны и безопасности 
государства» (об уточнении признаков 
нахождения юридического лица под 
контролем иностранного инвестора);

«О внесении изменений в Лесной ко-
декс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о совершенствовании вос-
производства лесов и лесоразведения);

«О внесении изменений в Лесной ко-
декс Российской Федерации и статьи 
14 и 16 Федерального закона «Об об-
щих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федера-
ции» (в целях реформирования системы 
лесоустройства);

«О внесении изменений в Лесной ко-
декс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о совершенствовании пра-
вового регулирования использования 
лесов при строительстве, реконструк-
ции, капитальном ремонте и эксплуата-
ции объектов капитального строитель-
ства и при возведении и эксплуатации 
некапитальных строений, сооруже-
ний, не связанных с созданием лесной 
инфраструктуры);

«О внесении изменений в Трудо-
вой кодекс Российской Федерации» 
(о совершенствовании механизмов 
предупреждения производственно-
го травматизма и профессиональной 
заболеваемости);
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«О внесении изменений в статью 38 
Федерального закона «Об основах ох-
раны здоровья граждан в Российской 
Федерации» (об изъятии контрафакт-
ной, недоброкачественной, фальсифи-
цированной продукции медицинской 
промышленности);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Федерации» 
(о доступе супруга (супруги), близких 
родственников либо иных лиц к ин-
формации о состоянии здоровья па-
циента, включая медицинскую доку-
ментацию, в том числе после смерти 
пациента);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О беженцах» (об уточне-
нии порядка обязательного медицин-
ского освидетельствования);

«О внесении изменений в главу IV 
Федерального закона «О государствен-
ном регулировании в области добычи 
и использования угля, об особенно-
стях социальной защиты работников 
организаций угольной промышленно-
сти» (об организации проведения ме-
дицинских осмотров и послесменной 
реабилитации работников угольной 
промышленности);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской Феде-
рации» (о порядке предоставления 
права на осуществление медицинской 
деятельности и фармацевтической 
деятельности);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об образовании в Россий-
ской Федерации» (о расширении пол-

номочий наблюдательных советов и 
особенностях формирования попечи-
тельских советов в вузах);

«О внесении изменений в статью 
3 Федерального закона «О Москов-
ском государственном университе-
те имени М.В. Ломоносова и Санкт-
Петербургском государственном 
университете» и Федеральный закон 
«Об образовании в Российской Феде-
рации» (о наделении МГУ и СПбГУ 
полномочиями учредителя и собствен-
ника имущества юридических лиц, 
входящих в научно-образовательный 
комплекс);

«О внесении изменений в статьи 5 
и 83 Федерального закона «Об обра-
зовании в Российской Федерации» (о 
предоставлении права получения вто-
рого высшего образования в области 
искусств);

«О внесении изменений в статью 6 
Федерального закона «О противодей-
ствии легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступным путём, 
и финансированию терроризма» и ста-
тью 31 Федерального закона «О мерах 
воздействия на лиц, причастных к на-
рушениям основополагающих прав и 
свобод человека, прав и свобод граж-
дан Российской Федерации» (о приня-
тии дополнительных мер по противо-
действию деятельности на территории 
Российской Федерации иностранных 
неправительственных организаций);

«О внесении изменения в статью 2841 
Уголовного кодекса Российской Фе-
дерации» (об уточнении ответствен-
ности за осуществление деятельно-
сти иностранной или международной 

неправительственной организации, 
в отношении которой принято реше-
ние о признании нежелательной на 
территории Российской Федерации её 
деятельности);

«О внесении изменения в статью 8 
Федерального закона «Об оперативно-
розыскной деятельности» (об уточне-
нии сведений, передаваемых операто-
ром связи);

«О внесении изменений в статью 446 
Гражданского процессуального кодекса 
Российской Федерации и Федеральный 
закон «Об исполнительном производ-
стве» (об обеспечении справедливой 
неприкосновенности минимального 
размера дохода, необходимого для су-
ществования должника-гражданина и 
лиц, находящихся на его иждивении);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О федеральной территории 
«Сириус» (о дальнейшем развитии фе-
деральной территории «Сириус»);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (в связи с принятием Феде-
рального закона «О федеральной тер-
ритории «Сириус»);

«О внесении изменений в части пер-
вую и третью Гражданского кодек-
са Российской Федерации» (о личных 
фондах);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об уточнении перечня ин-
формации, распространение которой 
в Российской Федерации запрещено);

«О деятельности иностранных лиц 
в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» на территории 
Российской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 
4 Закона Российской Федерации «О 
средствах массовой информации» (об 
уточнении порядка распространения 
информации об организациях, деятель-
ность которых запрещена);

«О внесении изменения в Федераль-
ный закон «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите ин-
формации» (об ограничении доступа к 
недостоверной информации);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О средствах мас-
совой информации» и статью 105 Фе-
дерального закона «Об информации, 
информационных технологиях и о за-
щите информации» (об особенностях 
распространения телеканалов в сети 
«Интернет»);

«О внесении изменений в статью 17 
Федерального закона «О бесплатной 
юридической помощи в Российской 
Федерации» (о предоставлении инфор-
мации по запросам государственных 
юридических бюро);

«О внесении изменений в часть пер-
вую Гражданского кодекса Российской 
Федерации» (о дистанционном участии 
в собраниях);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о реестре распоряжений об 
отмене доверенностей);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об исследованиях объёма 
аудитории);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О праве граждан 
Российской Федерации на свободу пе-
редвижения, выбор места пребывания 
и жительства в пределах Российской 
Федерации» и статью 271 Гражданско-
го процессуального кодекса Россий-
ской Федерации» (о возможности ре-
гистрации граждан, ведущих кочевой 
(или) полукочевой образ жизни в му-
ниципальных образованиях);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об участии в долевом стро-
ительстве многоквартирных домов 
и иных объектов недвижимости и о 
внесении изменений в некоторые за-
конодательные акты Российской Феде-
рации» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (о повы-
шении гарантии прав и законных инте-
ресов граждан – участников долевого 
строительства);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об усилении 
административной ответственности 
за незаконный оборот оружия, злоупо-
требление свободой массовой инфор-
мации и участие в деятельности неже-
лательных организаций);

«О внесении изменений в Уголов-
ный кодекс Российской Федерации 
и Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации» (об усилении 
ответственности за совершение пре-
ступлений, связанных с незаконным 
оборотом оружия);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об оружии» и отдельные 
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законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании госу-
дарственного контроля в сфере оборо-
та оружия);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об оружии» и статьи 79 и 
911 Федерального закона «Об основах 
охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» (в целях усиления 
госконтроля за оборотом оружия);

«О внесении изменений в статью 161 
Федерального закона «О федеральной 
службе безопасности» и статью 11 Фе-
дерального закона «О статусе воен-
нослужащих» (об уточнении порядка 
прохождения службы в органах феде-
ральной службы безопасности);

«О внесении изменения в Федераль-
ный закон «Об увековечении Победы 
советского народа в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 годов» (о 
запрете публичного отождествления 
роли СССР и фашистской Германии 
во Второй мировой войне);

«О внесении изменений в статью 6 
Федерального закона «Об увековече-
нии Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 
годов» и статью 1 Федерального зако-
на «О противодействии экстремист-
ской деятельности» (об установлении 
запрета на публичное демонстрирова-
ние изображений лиц, признанных ви-
новными в совершении преступлений 
в соответствии с приговором Между-
народного военного трибунала для 
суда и наказания главных военных 
преступников европейских стран оси 
(Нюрнбергского трибунала);

«О внесении изменения в статью 13 
Федерального закона «О войсках на-
циональной гвардии Российской Фе-
дерации» (об уточнении полномочий 
Росгвардии по проведению оцепления 
и блокирования);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об общих принци-
пах организации и деятельности кон-
трольно-счётных органов субъектов 
Российской Федерации и муниципаль-
ных образований» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Феде-
рации» (в целях совершенствования 
правового регулирования деятельно-
сти органов внешнего государствен-
ного (муниципального) финансового 
контроля);

«О внесении изменений в статью 4 
Федерального закона «О защите прав 
и законных интересов физических 
лиц при осуществлении деятельно-
сти по возврату просроченной задол-
женности и о внесении изменений в 
Федеральный закон «О микрофинан-
совой деятельности и микрофинансо-
вых организациях» (об установлении 
возможности осуществления взаимо-
действия по возврату просроченной 
задолженности с третьими лицами 
только при наличии их согласия);

«О внесении изменений в статьи 149 
и 164 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации» (о предо-
ставлении преференций по НДС при 
реализации продукции рыбоводства);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации и признании утративши-

ми силу отдельных положений зако-
нодательных актов Российской Фе-
дерации» (о наделении Банка России 
полномочиями в сфере аудиторской 
деятельности);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании ре-
гулирования отдельных финансовых 
договоров);

«О внесении изменения в статью 7 
Федерального закона «О потребитель-
ском кредите (займе)» (об уточнении 
порядка заключения договора потре-
бительского кредита (займа);

«О внесении изменений в статью 61-1 
Федерального закона «О потребитель-
ском кредите (займе)» (о расширении 
перечня документов, предоставляе-
мых заёмщиком для получения «ипо-
течных каникул»);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о конвертируемом займе);

«О внесении изменения в Федераль-
ный закон «О банках и банковской 
деятельности» (о повышении инфор-
мированности физических лиц об ус-
ловиях заключаемых договоров бан-
ковского вклада);

«О внесении изменений в статью 512 

Федерального закона «О рынке ценных 
бумаг» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (об уточ-
нении положений договора инвести-
ционного товарищества);

«О внесении изменения в статью 241 

Федерального закона «О развитии ма-
лого и среднего предпринимательства 

в Российской Федерации» (о дополне-
нии перечня социально уязвимых кате-
горий граждан, занятость которых обе-
спечивает социальное предприятие);

«О внесении изменения в статью 51 
Градостроительного кодекса Россий-
ской Федерации» (о расширении пе-
речня объектов, для строительства или 
реконструкции которых не требуется 
разрешение на строительство);

«О внесении изменений в статью 
31 Федерального закона «Об автомо-
бильных дорогах и о дорожной дея-
тельности в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» и Федеральный закон «Устав авто-
мобильного транспорта и городского 
наземного электрического транспор-
та» (о совершенствовании правового 
регулирования перевозок грузов ав-
томобильным транспортом и внедре-
нии электронного документооборота 
при перевозках грузов автомобильным 
транспортом);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственном ре-
гулировании производства и оборо-
та этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и об 
ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции и отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании зако-
нодательства, регулирующего вино-
градарство и виноделие в Российской 
Федерации);

«О внесении изменения в статью 241 

Федерального закона «О развитии ма-
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лого и среднего предпринимательства 
в Российской Федерации» (об отнесе-
нии к социальному предприниматель-
ству деятельности по реализации книж-
ной продукции для детей и юношества, 
учебной, просветительской и справоч-
ной литературы);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об ограничениях переводов 
денежных средств и приёма платежей 
физических лиц при осуществлении 
деятельности по организации и прове-
дению азартных игр и лотерей с нару-
шением законодательства Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в статью 
151 Федерального закона «О развитии 
малого и среднего предприниматель-
ства в Российской Федерации» (в це-
лях формирования единого реестра 
организаций инфраструктуры под-
держки субъектов малого и среднего 
предпринимательства);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О теплоснабжении» (об 
устранении правовой неопределён-
ности относительно определения ор-
ганом местного самоуправления еди-
ной теплоснабжающей организации в 
отношении бесхозяйных источников 
тепловой энергии);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О рекламе» (о соз-
дании единой информационной 
системы учёта рекламы в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет»);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О рыболовстве и сохране-
нии водных биологических ресурсов» 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (о регулиро-
вании прибрежного рыболовства);

«О внесении изменения в статью 11 
Федерального закона «Об экологиче-
ской экспертизе» (об уточнении объ-
ектов государственной экологической 
экспертизы в Арктической зоне Рос-
сийской Федерации);

«О внесении изменений в Лесной 
кодекс Российской Федерации и от-
дельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (об унификации 
понятийного аппарата);

«О внесении изменений в статью 77 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (об уста-
новлении возможности размещения 
жилого дома, предназначенного для 
проживания членов крестьянского 
(фермерского) хозяйства на земель-
ном участке сельскохозяйственного 
назначения, входящем в состав иму-
щества крестьянского (фермерского) 
хозяйства);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О занятости на-
селения в Российской Федерации» и 
статью 21 Федерального закона «О 
социальной защите инвалидов в Рос-
сийской Федерации» (о повышении 
эффективности политики содействия 
занятости населения и развитии рын-
ка труда Российской Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об основах туристской де-
ятельности в Российской Федерации» 
и статью 7 Федерального закона «О 
развитии сельского хозяйства»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об иммунопрофилактике 
инфекционных болезней» (о расши-
рении перечня медицинских орга-
низаций, в которых осуществляется 
бесплатное проведение профилакти-
ческих прививок);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (о 
наименовании программ подготов-
ки научно-педагогических кадров в 
аспирантуре (адъюнктуре);

«О внесении изменений в статьи 20 
и 26 Федерального закона «Об объ-
ектах культурного наследия (памят-
никах истории и культуры) народов 
Российской Федерации» (об увеличе-
нии объёма информации об объектах 
культурного наследия, предоставляе-
мой физическим и юридическим ли-
цам из единого государственного ре-
естра объектов культурного наследия 
(памятников истории и культуры) на-
родов Российской Федерации).

С информацией о результатах рас-
смотрения представленных Прези-
дентом Российской Федерации для 
проведения консультаций кандида-
тур на должности прокуроров субъек-
тов Российской Федерации выступил 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законо-
дательству и государственному стро-
ительству А.А. Клишас.

На должность аудитора Счётной па-
латы Российской Федерации назначе-
ны С.В. Мамедов и Н.А. Трунова.

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «О перспек-
тивах интеграционных процессов 
в рамках Евразийского экономиче-
ского союза» выступил Заместитель 
Председателя Правительства Россий-
ской Федерации А.Л. Оверчук.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Фе-
дерации выступили Глава Республики 
Алтай, Председатель Правительства 
Республики Алтай О.Л. Хорохордин 
и председатель Государственного Со-
брания – Эл Курултай Республики Ал-
тай А.П. Кохоев.

Приняты пос тановления Сов е-
та Федерации «О Заявлении Сове-
та Федерации Федерального Собра-

ния Российской Федерации в связи с 
Международным днём парламента-
ризма», «О досрочном прекращении 
полномочий сенатора Российской Фе-
дерации Королёва Олега Петровича», 
«О досрочном прекращении полно-
мочий сенатора Российской Федера-
ции Мамедова Сергея Валерьевича», 
«Об утверждении изменения грани-
цы города федерального значения 
Санкт-Петербурга», «О приоритет-
ных направлениях обеспечения защи-
ты прав потребителей и санитарно-
эпидемиологического благополучия 
граждан», «О перспективах интегра-
ционных процессов в рамках Евра-
зийского экономического союза», «О 
государственной поддержке социаль-
но-экономического развития Респу-
блики Алтай».
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РОССИЯ И КАЗАХСТАН:  
ПРИВИЛЕГИРОВАННЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
ПОДЛИННОГО СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПАРТНЁРСТВА

В конце июня 2021 года состоялся официальный визит делегации Совета 

Федерации во главе с Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко в 

Республику Казахстан. В программе поездки – встречи с руководством 

Казахстана и парламентариями.

В состав делегации входили первый заместитель Председателя 

Совета Федерации, сопредседатель от российской части Комиссии по 

сотрудничеству между Советом Федерации и Сенатом Парламента 

Республики Казахстан А.В. Яцкин, заместитель Председателя Совета 

Федерации К.И. Косачев, председатель Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности В.Н. Бондарев, председатель Комитета Совета 

Федерации по международным делам Г.Б. Карасин, первый заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению 

и делам Севера А.А. Шевченко, член Комитета Совета Федерации 

по конституционному законодательству и государственному 

строительству О.В. Цепкин.

Во время официального визита деле-
гации Совета Федерации в Республику 
Казахстан в городе Нур-Султане состо-
ялась встреча Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко с Президентом 
Республики Казахстан К.-Ж. Токаевым.

В.И. Матвиенко передала Президенту 
Казахстана слова приветствия Прези-
дента Российской Федерации и проин-
формировала К.-Ж. Токаева об итогах 
работы российской парламентской де-
легации в Нур-Султане, встречах с ка-
захстанскими коллегами.

Собеседники констатировали хоро-
шую динамику двусторонних отноше-
ний, которые носят стратегический 
характер. Была подчёркнута роль пар-

ламентариев в расширении правовой 
базы, необходимой для развития все-
стороннего взаимодействия.

Президент Республики Казахстан от-
метил важность укрепления межпарла-
ментских связей.

Были затронуты вопросы развития 
многопланового сотрудничества двух 
стран, укрепления межрегиональных 
связей, а также совместных действий 
по преодолению последствий панде-
мии, формированию ответов на общие 
вызовы безопасности.

Председатель Совета Федерации при-
гласила представителей Казахстана 
как страны, имеющей огромный опыт 
мирного сосуществования различных 

национальностей и конфессий, при-
нять активное участие в содержатель-
ной подготовке предстоящей в Санкт-
Петербурге в 2022 году Конференции 
по межкультурному и межрелигиозно-
му диалогу.

Во время встречи с Первым Прези-
дентом Республики Казахстан Н.А. На-
зарбаевым Председатель Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко также передала 
ему слова приветствия главы Россий-
ского государства. Она дала высокую 
оценку вклада Н.А. Назарбаева в до-
стижение нынешнего, стратегического 
уровня двусторонних отношений, реа-
лизацию его инициатив в сфере евра-
зийской интеграции, по созданию Ев-
разийского экономического союза. «Вы 
лично стояли у истоков и современного 
Казахстана, и интеграционных процес-
сов на постсоветском пространстве», – 
подчеркнула В.И. Матвиенко.

В 2021 году Казахстан будет отме-
чать 30-летие независимости, сказала 
В.И. Матвиенко. По её словам, Респу-
блика Казахстан сегодня – одно из са-
мых эффективных государств на пост-
советском пространстве: с развитой 
рыночной экономикой, устойчивыми 
государственными институтами, демо-
кратической системой. Россия как друг 
и партнёр Казахстана искренне радует-
ся успехам его развития.

В.И. Матвиенко поздравила Н.А. Назар-
баева с наступающим праздником – Днём 
столицы Казахстана. Молодая столица 

Казахстана – город Нур-Султан пора-
жает воображение своей красотой, со-
временным обликом, самобытностью, 
сохранением национальных традиций, 
сказала Председатель Совета Федера-
ции. Этот молодой город отождествля-
ет мощное движение страны вперёд.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в ходе встречи с Пред-
седателем Сената Парламента Респу-
блики Казахстан М. Ашимбаевым 
отметила, что укрепление межпарла-
ментского сотрудничества России и 
Казахстана послужит развитию мно-
гоплановых стратегических отноше-
ний двух стран.

В.И. Матвиенко отметила, что визит 
сенаторов Российской Федерации в 
Казахстан – первая зарубежная поезд-
ка делегации Совета Федерации по-
сле продолжительного перерыва, свя-
занного с пандемией коронавируса. 
Председатель Совета Федерации под-
черкнула важность очного общения, 
позволяющего досконально прорабо-
тать актуальные вопросы российско-
казахстанской повестки, и добавила, 
что уровень отношений между двумя 
странами задан главами государств, 
постоянно идут контакты между пра-
вительствами и парламентами России 
и Казахстана.

«Несмотря на всё ещё не до конца от-
ступившую пандемию, наше взаимо-
действие очень оживлённо и неизменно 
продуктивно», – сказала В.И. Матвиен-
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ко. Она отметила значимость активи-
зации межпарламентского диалога. 
Продолжается работа парламентари-
ев по гармонизации законодательства 
России и Казахстана в сфере экономи-
ки и финансов для снятия барьеров и 
ограничительных мер, развития со-
вместных проектов, обеспечения эф-
фективного взаимодействия. По её 
мнению, парламентарии могут содей-
ствовать более полной реализации 
потенциала интеграции. «Мы заинте-
ресованы в развитии двустороннего 
экономического сотрудничества, на-
ращивании взаимного товарооборота 
с Казахстаном, – сказала В.И. Матви-
енко. – Чем более гармоничным бу-
дут законодательства двух стран, тем 
более понятными и благоприятными 
будут условия для работы бизнеса».

Собеседники обсудили развитие 
межпарламентских связей, в том чис-
ле по линии Межпарламентской Ас-
самблеи государств – участников Со-
дружества Независимых Государств, 
констатировали востребованность 
межрегионального и приграничного 
взаимодействия, а также расшире-
ния обменов по линии молодых пар-
ламентариев. Были затронуты вопро-
сы сотрудничества в области охраны 
окружающей среды, рационально-
го природопользования, совместной 
борьбы с коронавирусом, взаимодей-
ствия в сфере вакцинации населения, 

наращивания культурных и гумани-
тарных связей.

В.И. Матвиенко поблагодарила ру-
ководство Казахстана за поддержку 
развития в республике русского язы-
ка и культуры, предложила расширять 
школьные и академические обмены, 
отметила необходимость ускорить со-
гласование проекта межправитель-
ственного соглашения о функциониро-
вании филиалов вузов на территории 
двух стран.

Председатель Совета Федерации 
пригласила казахстанских парламен-
тариев принять активное участие в 
третьем Евразийском женском фору-
ме, который пройдёт в октябре 2021 
года в Санкт-Петербурге, а также на-
меченной на 2022 год Всемирной кон-
ференции по межкультурному и меж-
религиозному диалогу с участием глав 
государств, парламентариев и лидеров 
мировых религий.

М. Ашимбаев поблагодарил россий-
скую сторону за помощь в борьбе с 
коронавирусом и отметил стратегиче-
ский и традиционно дружественный 
характер двусторонних отношений во 
всех сферах, тон которому задают пре-
зиденты двух стран.

Председатель Сената Парламента 
Республики Казахстан подчеркнул, 
что парламентарии уделяют большое 
внимание развитию сотрудничества 
в культурно-гуманитарной сфере. Он 

рассказал о развитии и поддержке в 
Казахстане русского языка как языка 
межнационального общения. Сегодня 
более 41 процента учащихся в Казах-
стане обучаются на русском языке, в 
школах работают более 21 тысячи учи-
телей русского языка и литературы, в 
школах с казахским языком обучения 
русский язык преподаётся с первого 
класса.

М. Ашимбаев предложил сенаторам 
двух стран активнее сотрудничать по 
законодательному обеспечению рос-
сийско-казахстанского взаимодей-
ствия в агропромышленной сфере, на-
уке, экологии.

Стороны подтвердили важность эф-
фективного двустороннего взаимодей-
ствия в международных организациях, 
включая ЕАЭС, ОДКБ, ШОС и других.

Председатель Сената Парламента 
Республики Казахстан пригласил рос-
сийских сенаторов принять участие 
в Седьмом съезде лидеров мировых и 
традиционных религий, который прой-
дёт осенью следующего года в городе 
Нур-Султане.

Во время встречи Председателя Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко с Пред-
седателем Мажилиса Парламента Ре-
спублики Казахстан Н. Нигматулиным 
собеседники обсудили развитие меж-
парламентского взаимодействия на 
двусторонней и многосторонней ос-
нове, в том числе в рамках МПА СНГ, 
работу по гармонизации законодатель-
ства стран Содружества для развития 
интеграционных процессов на евра-
зийском пространстве. Была отмече-
на важность работы парламентариев 
двух стран в международных монито-
ринговых миссиях по наблюдению за 
проведением выборов, обеспечением 
соблюдения высоких стандартов изби-
рательного процесса.

В.И. Матвиенко проинформировала 
казахстанского коллегу о подготовке 
к проведению в сентябре нынешнего 
года выборов в Государственную Думу 
и приветствовала решение Казахстана 
направить на них делегацию наблюда-
телей. Она выразила уверенность в пре-
емственности высокого уровня взаимо-
действия между депутатами Мажилиса 
Парламента Республики Казахстан и 
новым корпусом нижней палаты рос-
сийского парламента.

Собеседники затронули вопросы 
развития межрегиональных и пригра-
ничных связей, на которые приходит-

ся порядка 70 процентов взаимного 
товарооборота.

Н. Нигматулин подчеркнул стратегиче-
ский характер двусторонних отношений, 
приоритетное развитие экономических, 
политических и гуманитарных связей. Он 
рассказал о начале производства в Казах-
стане вакцины Спутник V, поблагодарил 
российскую сторону за помощь и под-
держку в борьбе с распространением 
коронавируса.

Председатель Мажилиса Парламен-
та Республики Казахстан отметил вы-
сокий уровень работы наблюдателей 
МПА СНГ, мнение которых высоко це-
нится, к их позиции прислушиваются 
на международной арене.

В.И. Матвиенко рассказала о под-
готовке к проведению в 2022 году в 
Санкт-Петербурге Всемирной конфе-
ренции по межкультурному и межре-
лигиозному сотрудничеству и пригла-
сила казахстанских парламентариев 
принять активное участие в содержа-
тельной подготовке этого значимого 
международного мероприятия.

В рамках официального визита в Ре-
спублику Казахстан делегация Совета 
Федерации приняла участие в 16-м рас-
ширенном заседании Комиссии по со-
трудничеству между Советом Федера-
ции и Сенатом Парламента Республики 
Казахстан с участием членов комите-
тов Советом Федерации по междуна-
родным делам, по обороне и безопас-
ности и Комитета Сената Парламента 
Республики Казахстан по международ-
ным отношениям, обороне и безопас-
ности. Заседание Комиссии провели 
сопредседатели от российской и казах-
станской её частей – первый замести-
тель Председателя Совета Федерации 
А.В. Яцкин и заместитель Председате-
ля Сената Парламента Республики Ка-
захстан А. Шакиров.

Российские и казахстанские сена-
торы обсудили сотрудничество двух 
стран в космической и цифровой от-
раслях, межрегиональное партнёрство, 
взаимодействие законодателей в ре-
шении экологических проблем транс-
граничных рек, развитие цифровых 
технологий.

На открытии заседания выступили 
Председатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко и Председатель Сената Парламен-
та Республики Казахстан М. Ашимбаев.

В своём выступлении В.И. Матвиенко 
отметила, что за последние несколько 
лет парламентарии провели большую 
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работу по выполнению договорённо-
стей, достигнутых президентами Рос-
сии и Казахстана, сегодня появились 
новые масштабные и амбициозные 
задачи.

Председатель Совета Федерации отмети-
ла сплочённость руководителей, народов 
России и Казахстана перед лицом угрозы 
новой коронавирусной инфекции. «В Ка-
рагандинской области Казахстана нала-
жено совместное производство вакцины 
Спутник V, проводится вакцинация насе-
ления, – сказала В.И. Матвиенко. – В 
приоритете сегодня – скорейшее прео-
доление последствий коронакризиса». 
Она приветствовала сотрудничество 
двух стран, направленное на развитие 
производства и поставок лекарств и 
медицинской техники, налаживание 
обмена опытом между экспертами и 
специалистами.

Вместе с тем В.И. Матвиенко обрати-
ла внимание, что распространение но-
вой коронавирусной инфекции не ока-
зало серьёзного влияния на динамику 
двустороннего товарооборота. Прошед-
ший год ещё раз показал, что основ-
ным ответом любой страны на вызовы 
современного мира является создание 
собственных научных заделов и опере-
жающее развитие высокотехнологич-
ных отраслей экономики. Она отме-
тила важность дальнейшего развития 
таких направлений сотрудничества, как 
атомная энергетика, фармацевтическая 
промышленность, нанотехнологии, «зе-
лёный рост», совместное производство 
вертолётов.

Пандемия не поставила на паузу со-
вместные культурные проекты, ре-
ализуется двусторонняя программа 
сотрудничества в области культуры. 
70 тысяч казахстанских студентов об-
учаются сегодня в вузах России, по 
этому показателю Казахстан занима-
ет первое место среди наших стран-
партнёров, констатировала Председа-
тель Совета Федерации.

Значительный вклад в укрепление 
российско-казахстанских отношений 
вносит межрегиональное сотрудни-
чество, в том числе приграничных 
регионов двух стран. Подавляющее 
большинство российских регионов 
имеет торгово-экономические связи 
с казахстанскими партнёрами, отме-
тила В.И. Матвиенко. 

М. Ашимбаев в своём выступлении 
отметил, что народы двух стран связы-
вает крепкая дружба и стремление раз-

вивать конструктивные взаимовыгод-
ные двусторонние отношения. По его 
словам, задачей парламентариев яв-
ляется развитие прагматических кон-
тактов, решение конкретных вопросов 
развития сотрудничества. Он особо 
остановился на развитии совместных 
программ в космической и цифровой 
сферах, вопросах приграничного со-
трудничества, взаимодействия зако-
нодателей в решении экологических 
проблем трансграничных рек.

«Для Совета Федерации как пала-
ты регионов особое значение имеет 
дальнейшее развитие и укрепление 
межрегионального и приграничного 
сотрудничества. Эти связи являются 
фундаментом экономического сотруд-
ничества наших стран. У них огром-
ный потенциал, который ещё пред-
стоит раскрыть», – подчеркнул в своём 
выступлении А.В. Яцкин. Он отметил, 
что в настоящее время из 85 субъек-
тов Российской Федерации 76 под-
держивают системные торгово-эко-
номические связи с казахстанскими 
партнёрами, в рамках межрегиональ-
ного сотрудничества заключено более 
400 соглашений в различных отраслях 
экономики.

Важно, что пандемия коронавирус-
ной инфекции не разобщила наши 
регионы, сказал первый заместитель 
Председателя Совета Федерации. На-
оборот, ряд субъектов Российской 
Федерации провели акцию «Добро-
Соседство», направив в Казахстан 
бригады врачей и гуманитарную 
помощь.

Реализуется Программа развития 
кооперации между регионами на 
2018–2023 годы, напомнил А.В. Яц-
кин и подчеркнул, что задача сена-
торов – обеспечить парламентский 
мониторинг и сопровождение этой 
программы, её наполнение конкрет-
ным содержанием межрегиональных 
соглашений.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации отметил, что об-
щим приоритетом стратегии нацио-
нального развития двух стран явля-
ется цифровизация. Сегодня Россия и 
Казахстан – лидеры в сфере цифровых 
технологий в СНГ – должны стать ло-
комотивами формирования общего 
цифрового пространства ЕАЭС. Этот 
процесс не только не ограничивает 
суверенитет стран-участниц, а напро-
тив – укрепляет независимость перед 

лицом монополизма крупнейших циф-
ровых платформ, отметил А.В. Яцкин.

Не менее важная задача – гармони-
зация мер поддержки IТ- и Интернет-
индустрии наших стран, считает пер-
вый заместитель Председателя Совета 
Федерации. По его словам, в рамках 
ЕАЭС ведётся работа по созданию к 
2025 году системы цифровых транс-
портных коридоров, которая суще-
ственно сократит сроки перевозок, 
простимулирует рост транзита через 
ЕАЭС. «Потребуется ускорить внедре-
ние единых цифровых учётных систем 
идентификации, признание цифровой 
электронной подписи, утверждение 
единых стандартов защиты данных и 
информационной безопасности, про-
слеживаемости движения товаров и 
услуг. В скором времени будут созда-
ны центры компетенций в цифровой 
сфере. Сопряжение национальных ин-
формационных систем, развитие об-
щих принципов правового регулиро-
вания цифровой экономики позволит 
вывести интеграцию в ЕАЭС на новый 
уровень и раскрыть потенциал общего 
рынка», – сказал А.В. Яцкин.

Он также отметил, что именно циф-
ровые технологии способны вывести 
экологическую и климатическую по-
литику на совершенно новый уровень. 
Инициатива российских регионов по 
созданию систем цифрового монито-
ринга и интегрированного управле-
ния водными ресурсами в перспекти-
ве может стать новым направлением 
российско-казахстанского сотрудни-
чества в сфере управления трансгра-
ничными экосистемами.

Развитие взаимодействия в сфере 
цифровой экономики требует посто-
янного совершенствования норма-
тивной правовой базы в тесной коор-
динации с партнёрами и экспертным 
сообществом, заключил А.В. Яцкин.

Подводя итоги официального визита 
делегации Совета Федерации в Респу-
блику Казахстан, Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко заявила, 
что у России и Казахстана – привиле-
гированные отношения подлинного 
стратегического партнёрства. И рабо-
та парламентариев двух стран долж-
на полностью соответствовать этому 
уровню.

«В ходе встречи Президент Казах-
стана дал высокую оценку уровню 
развития российско-казахстанских 
отношений, масштабов реализации 

инвестиционных проектов. Глава ка-
захстанского государства сделал ак-
цент на сотрудничестве в таких пер-
спективных сферах, как высокие 
технологии, инновации, цифровиза-
ция, искусственный интеллект», – рас-
сказала В.И. Матвиенко. Она отмети-
ла доверительный, конструктивный 
характер прошедших в Нур-Султане 
переговоров, состоявшийся переза-
пуск после длительного периода, свя-
занного с пандемией, работы Комис-
сии по сотрудничеству между Советом 
Федерации и Сенатом Парламента Ре-
спублики Казахстан, нацеленной на 
решение конкретных задач двусторон-
ней повестки.

«Наше сотрудничество основано на 
многовековой дружбе народов двух 
стран. В течение последних лет Рос-
сия и Казахстан целеустремленно 
выстраивали системные связи. Счи-
таем, что современная модель рос-
сийско-казахстанских отношений 
отвечает национальным интересам 
наших народов, доказала свою эф-
фективность», – сказала В.И. Матви-
енко и напомнила, что между двумя 
странами подписано более 400 дого-
воров и соглашений, создана твёрдая 
правовая база межгосударственного 
сотрудничества, основанного на при-
знании независимости, суверените-
та, территориальной целостности и 
невмешательства во внутренние дела 
друг друга.

В 2021 году Республика Казахстан 
председательствует в Евразийском 
экономическом союзе, напомнила 
Председатель Совета Федерации. Она 
высказала уверенность, что Казахстан 
как инициатор этого интеграционно-
го объединения привнесёт в работу 
ЕАЭС много нового, будут сняты ба-
рьеры для углубления интеграции по 
конкретным направлениям. ЕАЭС се-
годня стал проектом, не только выгод-
ным всем его участникам, но и очень 
привлекательным для многих наших 
зарубежных партнёров, уже заклю-
чивших соглашения о сотрудничестве 
с союзом.

В следующем году будет отмечаться 
30-летие установления дипломатических 
отношений России и Казахстана. «Мы 
подходим к этой дате с солидным бага-
жом плодотворного многопланового со-
трудничества», – сказала В.И. Матвиенко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА 

В СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 8 июля 2021 года 

совершила рабочую поездку в город Кисловодск. Основной темой 

встреч в городе-курорте стали вопросы реабилитации и оздоровления 

отдыхающих, перенёсших коронавирусную инфекцию.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко посетила лечебно-ре-
абилитационный клинический центр 
Министерства здравоохранения Рос-
сийской Федерации, осмотрела пала-
ты, лечебные кабинеты и бювет с ми-
неральной водой.

В.И. Матвиенко напомнила, что Прези-
дент Российской Федерации В.В. Путин 
дал поручение Правительству Россий-
ской Федерации разработать програм-
му по реабилитации постковидных 
больных. По её словам, это очень ак-
туально, так как врачи фиксируют у 
многих, кто перенес заболевание в тя-
жёлой форме, серьёзные последствия.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что Президент Российской Фе-
дерации поручил выделить 100 млрд 

рублей на эту специальную программу 
до 2026 года, из них 60 млрд – до 2024 
года. «Правительство уже приняло со-
ответствующее постановление, в ко-
тором определило порядок разработ-
ки программы. В частности, – сказала 
В.И. Матвиенко, – внесены изменения 
в программу госгарантий, предусма-
тривающих обязательную глубокую 
диспансеризацию для тех, кто пере-
болел ковидом». Затем, продолжила 
она, врачи определяют лечение – в 
стационаре, амбулаторно или второй 
этап – реабилитацию в санаторно-ку-
рортных учреждениях.

Председатель Совета Федерации на-
звала масштабной работу по постко-
видной реабилитации и подчеркнула: 
«Министерство здравоохранения Рос-

сийской Федерации отрабатывает по-
рядок организации, методики. Важно, 
чтобы при наполнении этой програм-
мы были задействованы руководите-
ли санаторно-курортных учреждений, 
эксперты, медики».

В.И. Матвиенко также отметила 
важность оснащения дополнитель-
ным оборудованием медицинских 
учреждений, отработки и передачи 
медицинских технологий реабилита-
ции после разных видов заболеваний, 
подготовки дополнительных кадров. 
«Кавминводы и, в частности, Кисло-
водск имеют колоссальный опыт ре-
абилитации, кадры, оборудование, – 
сказала В.И. Матвиенко. – Они могут 
стать серьёзной базой для реализации 
общероссийской программы. В этом 
заинтересовано и руководство Став-
ропольского края».

Председатель Совета Федерации от-
метила и уникальность природных ус-
ловий региона. «Всё вместе это спо-
собствует скорейшему выздоровлению 
граждан», – сказала В.И. Матвиенко.

По словам заместителя Министра 
здравоохранения Российской Феде-
рации Е.Г. Камкина, лечебно-реаби-
литационный клинический центр 
уже приступил к медицинской реаби-
литации пациентов после коронави-
русной инфекции. В ближайшее вре-
мя Министерством здравоохранения 
Российской Федерации будут подго-
товлены предложения по дооснаще-
нию участвующих в реабилитации 

медицинских организаций необходи-
мым оборудованием, по дополнитель-
ной подготовке медицинских кадров 
и увеличению объёма финансиро-
вания этой программы в рамках си-
стемы обязательного медицинского 
страхования.

В обходе лечебно-реабилитационно-
го центра также участвовал министр 
здравоохранения Ставропольского 
края В.Н. Колесников. По его словам, 
в Ставрополье 122 санатория гото-
вы участвовать в программе. Регион 
готов принимать пациентов со всей 
страны, отметил он.

Главный врач центра М.Ю. Текеева 
рассказала о возможностях медицин-
ского учреждения по реабилитации 
пациентов.

В рамках рабочей поездки В.И. Мат-
виенко также посетила в Кисловодске 
объекты, которые входят в программу 
комплексного развития инфраструк-
туры и благоустройства Кавказских 
Минеральных Вод.

Председатель Совета Федерации оз-
накомилась с ходом реконструкции 
проспекта Ленина и благоустройством 
территории Старого озера. В.И. Мат-
виенко призвала использовать ка-
чественные материалы и повысить 
темпы проводимых работ в летний 
период, чтобы сдать объекты в запла-
нированный срок – до конца текуще-
го года.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА 

В РЕСПУБЛИКУ ТАТАРСТАН
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 21 июля 2021 года в 

Казани  во время рабочей поездки в Республику Татарстан приняла участие 

в торжественных мероприятиях по случаю освящения собора Казанской 

иконы Божией Матери Богородицкого монастыря. Чин освящения собора 

провёл Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

Приветственное слово Президента 
Российской Федерации В.В. Путина во 
время церемонии освящения собора 
Казанской иконы Божией Матери Бо-
городицкого монастыря огласил пол-
номочный представитель Президента 
Российской Федерации в Приволжском 
федеральном округе И.А. Комаров. 
«Забота о сбережении и воссоздании 
памятников национальной культу-
ры – в числе наших важнейших при-
оритетов. Отрадно, что эта масштаб-
ная, востребованная работа находит 
всемерную поддержку Русской пра-
вославной церкви, представителей 
других религий и конфессий России, 

граждан самых разных национально-
стей и вероисповеданий. Служит объ-
единяющей основой для укрепления 
согласия в обществе», – говорится в 
приветствии.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что этот день 
навсегда войдёт в историю Русской пра-
вославной церкви и Отечества как насто-
ящее торжество веры. По её словам, бла-
годаря совместным усилиям руководства 
Республики Татарстан, Русской право-
славной церкви и многих тысяч верую-
щих вновь распахнул двери для прихожан 
один из главных храмов, являющийся 
величайшей общероссийской святыней.

В.И. Матвиенко отметила, что в Татар-
стане – трепетное отношение к истории 
России, к её многовековому духовно-
му наследию, созданному силами всех 
без исключения народов. «Поддержа-
ние такой созидательной гармонии 
русских и татар, православных и му-
сульман, представителей многих дру-
гих этносов и конфессий, – сказала 
В.И. Матвиенко, – это большая каж-
додневная работа, в которой участву-
ет без всякого преувеличения каж-
дый, и которая приносит республике 
процветание».

Председатель Совета Федерации на-
звала символичным, что освящение со-
бора Казанской иконы Божией Матери 
совпало с днями одного из самых глав-
ных мусульманских праздников – Кур-
бан-байрама, который напоминает 
о сострадании, милосердии и бла-
гочестии. В.И. Матвиенко поздра-
вила мусульман Татарстана и всей 
России с этим древним и значимым 
праздником.

Председатель Совета Федерации до-
бавила, что мирное соседство величе-
ственных минаретов мечетей и золо-
тых куполов православных соборов 
придаёт Казани и другим городам Та-
тарстана особую красоту и создаёт 
образ места, где хочется жить и куда 
хочется возвращаться. «Уверена, что 
освящение этого чудесного собора в 
самом сердце Казани станет очеред-
ным шагом для сохранения единства, 
доверия и взаимопонимания между на-
родами», – отметила В.И. Матвиенко.

Поблагодарив духовенство, руковод-
ство Республики Татарстан, всех благо-
творителей, В.И. Матвиенко сказала: 
«Отдельных слов благодарности заслу-
живает и деликатная работа архитек-
торов, художников, строителей, сумев-
ших в мельчайших деталях сохранить 
образ исторического храма. Сегодня 
собор вновь становится значимой ар-
хитектурной доминантой Казани».

Президент Республики Татарстан 
Р.Н. Минниханов, участвовавший в 
торжественной церемонии освяще-
ния храма, отметил, что столица Та-
тарстана и наше Отечество вновь 
приобрели одну из главных духовных 
святынь. «Воссоздание знаменитого 
православного собора наравне с воз-
рождением мусульманских святынь 
древнего города стало для татарстан-
цев долгом памяти и чести», – сказал 
Р.Н. Минниханов.

Первый Президент Республики Та-
тарстан, государственный советник 
Республики Татарстан, председатель 
попечительского совета Фонда возрож-
дения памятников истории и культуры 
Республики Татарстан М.Ш. Шайми-
ев назвал освещение собора итогом 
работы нескольких лет и политики, 
проводимой государством. «Любые 
решения в республике принимают-
ся с учётом интересов конфессий, – 
сказал М.Ш. Шаймиев. – Это всех нас 
объединяет. Причём не на словах, а в 
душах людей».

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко также возложила цве-
ты к могиле митрополита Казанского 
и Татарстанского Феофана.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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СКАЗАТЬ ДОНОРУ 

СПАСИБО 
В Государственной Новосибирской областной клинической больнице 

посадили аллею «Подарившим жизнь» – в знак благодарности 

органным донорам. На мероприятии присутствовали пациенты, врачи 

и медицинские сёстры отделения трансплантации, а также официальные 

лица. В закладке аллеи принял участие В.Ф. Городецкий, заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению 

и делам Севера, представитель от исполнительного органа 

государственной власти Новосибирской области.

СИМВОЛ ДОБРА 
И ТОРЖЕСТВА ЖИЗНИ
Липовая аллея была заложена на тер-
ритории Новосибирской областной 
клинической больницы в июне это-
го года. В посадке деревьев приняли 
участие около 50 пациентов отделе-
ния трансплантации – люди, которые 

в разные годы перенесли операции по 
пересадке печени или почки и благо-
даря этому остались живы. 

Программа трансплантации органов в 
Новосибирской областной клинической 
больнице реализуется с 1988 года – за это 
время врачи вернули к жизни сотни 
людей, ранее считавшихся неизлечи-

мыми. Сегодня в области проживают 
более 500 человек с пересаженными 
органами. 

Участников мероприятия привет-
ствовал сенатор Российской Феде-
рации В.Ф. Городецкий. «Есть много 
способов увековечить память: назвать 
именем знаменитого человека ули-
цу, возвести в честь достойного мону-
мент. Но я думаю, что дерево – это са-
мый яркий, вечный символ добра и 
торжества жизни», – сказал он в своём 
выступлении. 

Трансплантация, по мнению врачей, 
является одним из самых социализиро-
ванных видов помощи. Частица жизни 
вместе с донорским органом передаётся 
от одного человека другому – для спа-
сения безнадёжно больного. Об этом в 
ходе акции говорил главный врач Ново-
сибирской областной клинической боль-
ницы А.В. Юданов: «Мы заложили аллею 
в честь доноров, благодаря которым спа-
сены сотни человеческих жизней. Они 
поделились частичкой себя – в полном 
смысле этого слова. Мы понимаем, что 
люди смертны, но человек может помочь 
другому человеку даже после своей смер-
ти – продлить жизнь тому, кто остро нуж-
дается в пересадке органов». 

РОДСТВЕННОЕ И ПОСМЕРТНОЕ 
ДОНОРСТВО

В современной медицине различают 
два вида донорства органов: родствен-
ное и посмертное. 

В первом случае донором становит-
ся близкий родственник, который дал 
своё согласие на операцию. Чаще все-
го это братья, сестры, родители. Впро-
чем, в практике новосибирских хирур-
гов есть примеры, когда дети отдавали 
донорский орган, чтобы спасти своих 
родителей. Главный недостаток род-
ственной трансплантации состоит в 
том, что здоровый человек вынужден-
но подвергается всем операционным 
и послеоперационным рискам. 

Во втором случае орган пересажива-
ют реципиенту от посмертного доно-
ра – при условии, что совпадает целый 
ряд медицинских параметров. 

«Конечно, в первую очередь нужно раз-
вивать посмертное донорство, – считает 
главный трансплантолог Новосибирской 
области А.Ю. Быков. – А так как донор-
ских органов не хватает, нам приходит-
ся прибегать к технологии родственной 
трансплантации, а значит, рисковать здо-
ровьем прижизненного донора». 

ДОНОР – КАК НЕИЗВЕСТНЫЙ 
СОЛДАТ

По российским законам информа-
ция о посмертном доноре не разгла-
шается, и реципиент ничего о нём не 
знает. Однако люди признаются, что 
мысленно всегда благодарят неизвест-
ного человека, подарившего им воз-
можность жить. 

Директор Института катализа име-
ни Г.К. Борескова Сибирского отделе-
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ния РАН, академик В.И. Бухтияров не-
сколько лет назад перенёс операцию 
по пересадке печени. Выступая на ме-
роприятии, он заметил: «Все мы зна-
ем, что пересадка печени в России де-
лается буквально в нескольких местах, 
пальцев рук хватит, чтобы перечис-
лить. Когда у меня появилась необхо-
димость в такой операции, я вздохнул 
с облегчением: в Новосибирске у нас 
такая возможность есть. В моём случае 
это было не родственное донорство, я 
не знаю человека, который дал мне воз-
можность продолжать жить и работать. 
Это как неизвестный солдат – с одной 
стороны, он ушёл из жизни, а с другой, – 
его путь продолжается во мне, во всех 
нас. Низкий поклон всем донорам – не 
важно, в каком варианте получилось 
это донорство». 

Заведующий отделением трансплан-
тации Новосибирской областной кли-
нической больницы И.А. Поршенников 
уверен, что донорство органов можно 
рассматривать как высшую стадию про-
явления гуманизма и человеколюбия: 
«Мы все смертны. Если так случится, 
что я умру и мои органы после смерти 
можно будет использовать, – их нуж-
но использовать. Это удивительная 
возможность – подарить после своей 
смерти кому-то жизнь. Такая возмож-
ность есть только у человека». 

СПЛОЧЁННАЯ КОМАНДА
Программа трансплантации в Но-

восибирске реализуется уже более 
30 лет. Начав с единичных операций, 

новосибирские трансплантологи до-
стигли впечатляющих результатов, 
сопоставимых с достижениями веду-
щих мировых клиник. В НМИЦ имени 
академика Е.Н. Мешалкина выполняют 
трансплантацию сердца. В Новосибир-
ской областной клинической больни-
це – все виды трансплантаций почки и 
печени, целых органов и их фрагмен-
тов, а также трансплантацию рогови-
цы глаза. Пересадки выполняются па-
циентам любого возраста, в том числе 
и детям до года, – как в стабильных, 
так и в критических состояниях. 

Технология трансплантации требует 
слаженной работы целого коллектива: 
хирургов, терапевтов, анестезиоло-
гов-реаниматологов, среднего меди-
цинского персонала. Не случайно го-
сударственная премия правительства 
Новосибирской области была присуж-
дена всей команде специалистов об-
ластной клинической больницы – «За 
внедрение высокотехнологического 
метода медицинской помощи и про-
ведение жизнеспасающих операций 
населению Новосибирской области по 
трансплантации органов, в том числе 
печени».

ЕСТЬ НАД ЧЕМ РАБОТАТЬ 
Для заболеваний, при которых показа-

на трансплантация, во многих случаях 
альтернативных методов лечения нет. К 
сожалению, развитие трансплантации 
в регионе сдерживается в силу некото-
рых, не зависящих от врачей, факторов. 

Прежде всего это негативное отно-
шение общества к пересадке органов. 
Мифы про чёрных трансплантологов 
по сей день леденят кровь и порожда-
ют у людей сомнения и страхи. Многих 
пугает принятая российским законода-
тельством презумпция согласия: если 
при жизни человек не выразил несогла-
сия, то после смерти он может рассма-
триваться как потенциальный донор. У 
обывателя возникает страх, что его не 
будут лечить, а «порежут на органы». 

Второй сдерживающий фактор – это 
неэффективно реализуемая система 
выявления посмертных доноров. Суще-
ствующая нормативная база подробно 
определяет все этапы взаимодействия 
между донорскими стационарами, цен-
тром координации донорства, центрами 
трансплантации. Однако для врачей до-
норских стационаров Новосибирской 
области нет жёстких предписаний, и 
неисполнение тех или иных показате-

лей, связанных с донорством и транс-
плантацией, не влечёт за собой админи-
стративных или иных мер воздействия.

В условиях дефицита донорских ор-
ганов врачи вынуждены прибегать к 
родственным трансплантациям. В по-
следние годы практикуется ещё один 
способ – обмен между регионами, когда 
необходимый для спасения пациента до-
норский орган доставляется из другого 
города автомобильным, железнодорож-
ным или авиационным транспортом с 
соблюдением допустимых сроков кон-
сервации. Большинство таких транспор-
тировок организует и обеспечивает Ре-
гиональный центр органного донорства 
Новосибирской областной клинической 
больницы. Это сложный логистический 
путь, расходный по затратам времени 
и человеческих ресурсов. Однако вра-
чи идут на это – чтобы ни один донор-
ский орган, пригодный для того, чтобы 
спасти жизнь человека, не был потерян. 

Оценивая уровень трансплантации 
в Новосибирской области, С.В. Готье, 
главный трансплантолог России, ди-
ректор НМИЦ транспланталогии и ис-
кусственных органов имени академика 
В.И. Шумакова сказал следующее: «На-
ших новосибирских коллег отличает вы-
сокое профессиональное мастерство и 
желание работать. Но в области пока не 
организована чёткая система органно-
го донорства. Органы часто привозятся 
из ближайших регионов, например, из 
Кемеровской области. Хорошо, что есть 
такой способ снабжения донорскими 
органами. Но при нормальном админи-
стрировании этого процесса врачи мог-
ли бы сделать гораздо больше». 

Эпидемия новой коронавирусной ин-
фекции ещё более усугубила ситуацию. 
В течение 2020 года все донорские ста-
ционары в Новосибирской области 
были либо полностью, либо частично 
перепрофилированы для оказания по-
мощи пациентам с COVID-19. И в 2021 
году положение дел существенно не 
улучшилось. 

И пока организационные, логистиче-
ские и управленческие вопросы ждут 
своих решений, безнадёжно больные 
люди ждут операции. На кону – жизни 
сотен людей, которые мечтают о буду-
щем и верят в то, что им помогут. По-
этому так важно, чтобы каждый на сво-
ём месте сделал всё, что от него зависит.

Общественная акция – посадка аллеи 
«Подарившим жизнь» в Новосибирской 
областной клинической больнице – это 

не только дань уважения и благодарно-
сти органным донорам, но и попытка 
привлечь внимание общественности 
к проблемам трансплантации в реги-
оне. Именно об этом, подводя итог 
мероприятия, говорил сенатор Рос-
сийской Федерации В.Ф. Городецкий: 
«Трансплантация – это один из видов 
высокотехнологичной медицинской 
помощи. Её развитие невозможно без 
всесторонней поддержки, предостав-
ления дополнительного финансирова-
ния, современных технологий и нового 
оборудования, без мотивации персона-
ла. Нам ещё есть над чем работать – и 
на региональном, и на федеральном 
уровнях». 
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СЛОЖНО, 

НО ЖИЗНЕННО ВАЖНО
Член Комитета Совета Федерации по социальной политике, член экспертного 

совета Фонда поддержки детей с тяжёлыми жизнеугрожающими и 

хроническими, в том числе редкими (орфанными) заболеваниями, 

«Круг добра», кандидат медицинских наук В.И. Круглый, комментируя 

по просьбе редакции журнала «Вестник Совета Федерации» материал 

об участии своего коллеги-сенатора В.Ф. Городецкого в социальной 

акции, направленной на поддержку донорства органов, отметил, что 

трансплантация как медицинское решение применяется в мире и в нашей 

стране только в той ситуации, когда пациенту ничем больше помочь 

нельзя. Это сложный процесс, который включает в себя работу огромного 

числа медицинских специалистов на разных этапах.

Владимир Игоревич КРУГЛЫЙ, 

член Комитета Совета Федерации по социальной политике

Число операций по транспланта-
ции органов в России за последние 
пять лет увеличилось вдвое. Соглас-
но официальной статистике НМИЦ 
трансплантологии и искусственных 
органов имени академика В.И. Шума-
кова в 2021 году только в данном уч-
реждении проведено уже 220 опера-
ций пересадки печени как детям, так 
и взрослым; трансплантацию почек 
проводили 505 раз, трансплантацию 
сердца – чуть больше 100 раз. 

Увеличение количества транспланта-
ций стало возможным благодаря реа-
лизации ведомственной целевой про-
граммы «Донорство и трансплантация 
органов в Российской Федерации». Её 
основными целями и задачами являет-
ся повышение доступности трансплан-
тации органов. Предполагается, что к 
2024 году дождаться пересадки орга-
нов смогут более 15 тысяч пациентов. 

Сегодня в России функционирует 58 
центров трансплантации. С расшире-
нием географии центров донорских и 
трансплантационных программ раз-
вивается практика межрегионально-
го обмена невостребованными, но 

пригодными для трансплантации до-
норскими органами. Наиболее успеш-
ный опыт в этом демонстрируют в 
Кемерове, Новосибирске, Барнауле, 
Красноярске, Иркутске, в Централь-
ном, Южном и Приволжском феде-
ральных округах. 

При этом потенциал как количе-
ственного, так и качественного раз-
вития донорских и трансплантацион-
ных программ в регионах далеко не 
исчерпан. Число россиян, живущих 
с пересаженными органами, по дан-
ным Минздрава России, превышает 
16,5 тысячи человек. В листах ожи-
дания – более 9,5 тысячи человек. Не-
смотря на возросшее число проводи-
мых операций, некоторые пациенты 
не дожидаются своей очереди. 

Развитие медицинских технологий, 
науки и практики требует качествен-
но иного подхода к решению вопросов 
донорства и трансплантации. Одним 
из ключевых моментов стало регули-
рование процедуры трансплантации. 
Федеральный закон о трансплантации 
органов действует в России с 1992 
года. В него неоднократно вносились 

поправки. Но здесь следует понимать, 
что любые законодательные решения 
в этой области всегда принимаются 
достаточно сложно, активно обсужда-
ются как в профессиональной среде, 
так и в обществе.

В июне этого года Государствен-
ная Дума приняла в первом чтении 
законопроект о совершенствовании 

правового регулирования вопросов 
донорства и трансплантации костно-
го мозга и гемопоэтических стволо-
вых клеток, а также о создании фе-
дерального регистра таких доноров. 
Ряд инициатив, например, таких, как 
создание системы волеизъявления 
граждан о донорстве, пока не нашли 
поддержки.
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ПЕРВОЙ ШКОЛЬНОЙ 

ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 

ИНИЦИАТИВЕ– 20 ЛЕТ
20 лет назад в 2001 году распахнул свои двери первый школьный экоцентр, 

созданный руками профессионалов-энтузиастов в стенах московской 

школы № 354 (ныне – государственное бюджетное общеобразовательное 

учреждение города Москвы «Школа № 354 имени Д.М. Карбышева»). В те 

годы лишь немногие придавали хоть какую-то значимость экологическому 

просвещению и воспитанию школьников, не понимая важности 

формирования проэкологического образа жизни будущих поколений.

«Первая школьная экологическая ини-
циатива» – так назвала экоцентр Пред-
седатель Совета Федерации В.И. Матви-
енко, официально открывавшая новое 
здание школы, в котором и располо-
жилась небольшая тогда ещё экологи-
ческая цитадель. В то время никто не 
ставил больших целей, хотелось про-
сто, чтобы школьники умели ценить и 

беречь природу, понимая, что это не 
только национальное богатство, но и 
их личный жизненно важный ресурс, 
«место силы». Позже, и совершенно 
органично, экологическое воспитание 
переросло в идеологию образователь-
ного процесса школы, формирующего 
экологическое мировоззрение подрас-
тающих поколений. Способствует этой 

работе педагогического коллектива и 
активное сотрудничество школы с сена-
торами Российской Федерации А.В. Яц-
киным, А.П. Майоровым, взаимодей-
ствие с Комитетом Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию.

Экоцентр сегодня – это аэрофито-
комплекс: малый и большой ботани-
ческий сад с 400 видами растений, 
экспозиционный комплекс, где мож-
но увидеть живьём любое существо от 
простейшего до млекопитающего, от-
крытый павлинарий, бассейн с более 
25 видами рыб, собрание цифровой 
коллекции учебных экологических 
проектов, собственный кинолекто-
рий. Экоцентр – это площадка про-
ектирования и реализации школьных 
исследований, экологического мони-
торинга, а также подготовки будущих 
инженеров-экологов. Здесь организо-
вана работа эколого-биологических 
кружков для детей разных возрастных 
групп, открыты двери и для обучаю-
щихся других школ Москвы. 

Регулярно здесь проводятся экс-
курсии для воспитанников детских 
садов и школьников. Число экскур-
сантов давно перевалило за милли-
он. Посещение экоцентра способ-
ствует формированию у посетителей 
практических навыков экологически 
правильного поведения на уровне 
повседневных поступков, обеспечива-
ющих ответственное и бережное от-
ношение к животным и окружающей 

среде, побуждает к благоустройству 
и озеленению территорий школ, дво-
ровых территорий и других важных 
социальных объектов.

За двадцать лет работы проведено 
более 500 мероприятий – от мастер-
классов, акций и конкурсов до массо-
вых всероссийских и международных 
экопросветительских и эковолонтёр-
ских проектов, в которых приняли 
участие более 5000 школьников. Еже-
годно школьный экоцентр организу-
ет международный экологический ла-
герь и полевые практики. В последние 
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10 лет активно развивается эковолон-
тёрское движение, в него вовлечены 
более 200 постоянных участников, 
многие из которых уже вышли из 
школьных стен. Эковолонтёрская пре-
емственность школьных поколений 
укрепляется, превращаясь из просто-
го ученического интереса в крепкую 
социальную позицию и образ жизни.

Экоцентр – это и мощная методи-
ческая база в области экологиче-
ского образования и воспитания, в 
которую входит более 30 типовых 
программ экологической направлен-
ности, собран банк контрольно-из-
мерительных материалов по эколо-
гии и биологии, описаны уникальные 
прикладные педагогические прак-
тики проектного обучения детей от 
дошкольного до старшего школьно-
го возрастов. Школа уже в течение 
нескольких лет является окружным 
оператором по экологии Централь-
ного административного округа го-
рода Москвы. Более 100 обучающихся 
школьного экоцентра стали призёра-
ми и победителями различных кон-
курсов городского, регионального, 
федерального и международного 
уровней.

К юбилейной дате при участии партнё-
ров выпущено пособие «Экология 
мышления: самопознание и самореа-
лизация исследовательской и проект-
ной компетентности старшеклассни-
ка». А с сентября станут возможными 
виртуальные экскурсии по экоцентру, 

его смогут посетить все желающие из 
самых отдалённых мест России и за-
рубежных стран.

Но школьный экоцентр – это, конеч-
но, не только собранные за годы рабо-
ты ресурсы, проведённые мероприя-
тия, грамоты, гранты и цифры отчётов, 
это прежде всего люди, которые на 
протяжении 20 лет ежедневной кро-
потливой работой вместе со школьни-
ками, родителями, коллегами из дру-
гих организаций, партнёрами меняют 
наш мир к лучшему, а идеи экологиче-
ского просвещения воплощают в кон-
кретные события нашей повседневной  
жизни. Это сплочённый коллектив еди-
номышленников под началом главного 
идейного вдохновителя – заслуженно-
го учителя Российской Федерации, кан-
дидата педагогических наук, профес-
сора, директора ГБОУ города Москвы 
«Школа № 354 имени Д.М. Карбышева» 
Родиновой Татьяны Константиновны, 
это школьники и их родители, педаго-
ги – руководители ученических про-
ектов со всей нашей большой страны, 
партнёры, руководители производств, 
представители государственных струк-
тур всех уровней власти, некоммер-
ческие организации, просто нерав-
нодушные к вопросам экологических 
проблем люди. Экоцентр давно уже не 
ограничивается пределами Москвы, 
раздвигая границы городов и стран, 
расширяя возможности экологическо-
го просвещения, образования и воспи-
тания молодёжи.

Юбилейный год для экоцентра вы-
пал на объявленный в Российской 
Федерации Год науки и технологий. 
Именно сейчас здесь готовится боль-
шое мероприятие – «Международ-
ный школьный экологический фо-
рум». В рамках этого мероприятия, в 
котором примут участие более 2000 
человек, будут представлены эффек-
тивные школьные технологии и прак-
тики в области детского и молодёж-
ного экологического просвещения. В 
юбилейные даты традиционно при-
нято подводить итоги, они, безуслов-

но, радуют в первую очередь тем, что 
экоцентр нужен, востребован и эф-
фективен, но самое главное – полон 
сил, идей и планов на будущее. Буду-
щее, которое в наших общих руках, в 
руках, берегущих и созидающих наше 
настоящее сокровище – природу!

Материал подготовлен при участии 
кандидата педагогических наук В.И. Дей-
неко, члена Экспертного совета при Ко-
митете Совета Федерации по аграр-
но-пр о д о в оль ств енной политике  и 
природопользованию.
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ХРАНИТЕЛЬ ТЕАТРАЛЬНЫХ 

ЦЕННОСТЕЙ
Алексей Александрович Бахрушин (1865–1929) – выходец из купеческого 

рода, известного в старой Москве благотворительной деятельностью. 

Меценат и коллекционер, основатель частного литературно-театрального 

музея. Участвовал в управлении семейным делом – «Товариществом 

кожевенной и суконной мануфактур Алексея Бахрушина сыновей». 

Известен своей общественной и социальной деятельностью. Заведовал 

проектом создания «народных домов» для детей и рабочей молодёжи. В 

поисках экспонатов для своей коллекции театральной старины много 

путешествовал по России и странам Европы. Впервые представил собрание 

общественности в 1894 году – с этого момента начинается история первого 

московского литературно-театрального музея.

В 1913 году А.А. Бахрушин передал огромную коллекцию, занимавшую 

целый особняк, в дар Императорской Санкт-Петербургской академии 

наук. Возглавлял правление музея, являясь его пожизненным почётным 

попечителем, вплоть до 1917 года.

Его именем названа московская улица в районе, где до сих пор стоят здания, 

построенные на деньги знаменитой купеческой династии, славившейся 

своей благотворительностью. Там же расположен особняк, в котором 

размещается главное детище мецената – первый в Москве театральный 

музей.

С МИРУ ПО НИТКЕ
Государственный центральный теа-

тральный музей имени А.А. Бахруши-
на – один из немногих, переживших 
бури и невзгоды прошедшего века. Он 
сохранил не только своё красивейшее 
здание, но и богатейшую коллекцию, 
которая с годами приобретает всё боль-
шую ценность. Произошло это прежде 
всего благодаря стараниям и заботам 

создателя и пожизненного директо-
ра музея – Алексея Александровича 
Бахрушина.

Это он, одержимый собирательством, 
выискивал жемчужины своей будущей 
коллекции на блошиных рынках. Он 
зазывал к себе в дом известного ак-
тёра или режиссёра и предъявлял ему 
«товар лицом»: посмотрите, как мало 
у меня предметов, свидетельствующих 

о вашем непревзойдённом таланте, – и 
в ответ получал дар для музея. Это он 
занял все помещения своего дома экс-
понатами и жил с ними бок о бок. Он 
спасал их от наводнения и революци-
онеров. Бахрушин собрал огромную 
коллекцию, передал её государству 
и смог сберечь её в самые тяжёлые 
времена.

КОЖЕВНИКИ
Род Бахрушиных известен с середины 

XVII века. Согласно семейному преда-
нию они происходят из касимовских 
татар. Когда-то предки Бахрушиных 
появились в Зарайске и приняли пра-
вославие. Там они занимались перего-
ном скота и выделкой кож. Первым в 
родословной упоминается Борис Еме-
льянович (или Фёдорович?) Бахрушин, 
который начал торговать в Москве.

Основателем знаменитой купеческой 
династии считается его внук Алексей 
Фёдорович Бахрушин (1792–1848). 
Он поселился с семьёй в Первопре-
стольной и открыл предприятие по 
производству перчаток в слободе Ко-
жевники. Позже он приобрёл там же 
небольшую кожевенную фабрику. В 
год восшествия на престол Николая I 
старший Бахрушин выполнял казён-
ные заказы по поставке кож для сол-
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датских ранцев, спустя 10 лет числил-
ся купцом второй гильдии, ещё через 
год купил дом на Кожевнической ули-
це. Большие средства тратились на ос-
нащение и модернизацию фабрики. 
После смерти Алексея Фёдоровича се-
мейное дело продолжили его вдова На-
талья Ивановна Бахрушина и сыновья 
Пётр, Александр и Василий. Наследни-
кам пришлось выплачивать долги, но 
через некоторое время производство 
наладилось. Помогли и крупные казён-
ные заказы, размещённые на предпри-
ятии в связи с Крымской войной.

В 1875 году братья создали одну из 
крупнейших фирм Москвы – «Товари-
щество кожевенной и суконной ману-
фактур Алексея Бахрушина сыновей». 
Они участвовали в развитии Учётного 
и Купеческого банков, являлись гласны-
ми Московской городской думы. Сред-
ний брат Александр (1823–1916) – отец 
основателя театрального музея – был 
членом Московского биржевого коми-
тета. Товарищество выполняло казён-
ные заказы в период Русско-турецкой 
войны 1877–1878 годов, а затем и во 
время Первой мировой войны.

Фабрику для выделки кожи Алек-
сандр Фёдорович построил только спу-
стя 10 лет. Вложил 100 тыс. рублей в 
модернизацию производства. Удосто-
ился золотой медали на Аннинской 
ленте.

ДОМИКИ ДЛЯ МАЛЬЧИКОВ
В 1901 году в Сокольнической роще 

открылся необычный детский при-
ют, построенный на средства братьев 
Бахрушиных. Руководил проектными 

работами архитектор Карл Карлович 
Гиппиус. Среди деревьев было возве-
дено четыре домика, в которых жили 
по 25 мальчиков. Каждое строение 
было небольшим приютом семейно-
го типа, а не казённым домом. Под-
ростки заботились о малышах. Рядом 
постоянно находились воспитатели и 
нянечки – их дети тоже были воспи-
танниками приюта.

В домиках предусматривались игро-
вые помещения и веранды. Позднее 
возле каждого дома разбили садик и 
цветник, за которым ухаживали сами 
дети. Мальчики жили здесь до достиже-
ния совершеннолетия и покидали заве-
дение, только найдя работу. А это было 
несложно: в приюте они оканчивали 
начальную школу и обучались актуаль-
ным на тот момент ремёслам – электро-
механике, художественной ковке, сле-
сарному и переплётному делу.

Самым знаменитым воспитанником 
приюта стал Александр Николаевич 
Несмеянов, впоследствии ректор МГУ 
и президент АН СССР. Вместе с сирота-
ми он обучался по программам город-
ских школ и народных училищ, а его 
отец руководил приютом Бахрушиных.

Центром приюта стала церковь во 
имя Живоначальной Троицы. Сегод-
ня идёт реставрация этого храма в 
1-м Рижском переулке, возобновились 
богослужения.

ПЕНСИОНЕРЫ БРАТЬЕВ 
БАХРУШИНЫХ

Зарабатывая огромные деньги, Бах-
рушины не жалели средств на благо-
творительность. По разным оценкам, 
они пожертвовали более 5 млн рублей 
на больницы и храмы, приюты и бога-
дельни, ремесленные училища и мно-
гоквартирные дома для бедных. Одна 
часть денег шла непосредственно на 
возведение и оборудование зданий, 
другая предназначалась для их содер-
жания. В начале ХХ века за свою бла-
готворительную деятельность братья 
Александр и Василий Бахрушины были 
удостоены звания почётных граждан 
Москвы (Пётр к этому времени уже 
скончался).

Отец и дяди будущего коллекционе-
ра и основателя театрального музея 
пожертвовали Москве почти 0,5 млн 
рублей на постройку и содержание 
больницы для людей, страдающих не-
излечимыми заболеваниями. В 1880-х 
годах на Сокольничьем поле возвели 

комплекс зданий по проекту архитек-
тора Бориса Викторовича Фрейденбер-
га. Фасады корпусов были выполнены 
в псевдорусском стиле. Больница полу-
чилась большой по тем временам – на 
200 коек. Сюда принимали на лечение 
лиц «всякого звания и состояния, пре-
имущественно из недостаточных». Все 
услуги были бесплатными, а пациенты 
именовались пенсионерами братьев 
Бахрушиных.

Вскоре при больнице открылся дом 
призрения для неизлечимо больных, 
через 10-летие – самый большой в го-
роде родильный приют, а потом и ам-
булатория с рентгеновским кабинетом 
и светолечебницей.

Бахрушины помогали как больным, 
так и неимущим. Так, они пожертвова-
ли более 0,5 млн рублей на устройство 
в тех же Сокольниках детского прию-
та для бедных и сирот православного 
вероисповедания.

На рубеже XIX–XX веков на средства 
братьев Александра и Василия Бахру-
шиных был построен и передан горо-
ду Москве дом бесплатных квартир для 
многодетных вдов и бедных курсисток. 
В этом комплексе из трёх зданий на 
Софийской набережной жили около 
двух тысяч человек. В нём было почти 
0,5 тыс. однокомнатных квартир. При 
доме работали начальное училище, 
два детских сада и ремесленные ма-
стерские. Осуществлялось бесплатное 
обучение курсисток. Сегодня в этом 
здании по адресу Софийская набереж-
ная, 26/1 разместился офис компании 
«Роснефть».

Ещё один значимый московский про-
ект Бахрушиных, точнее, младшего из 
братьев Василия Алексеевича, – четы-

рёхэтажное здание, построенное на Са-
довом кольце. В 1904 году здесь откры-
лось сразу шесть начальных городских 
училищ. Сейчас по адресу Смоленский 
бульвар, 4 находится бизнес-центр.

На деньги Василия Алексеевича Бах-
рушина также был возведён храм во 
имя преподобного Василия Исповед-
ника в Новой деревне за Рогожской 
заставой.

Старшие в роде Бахрушиных стано-
вились старостами и председателями 
церковно-приходского попечительства 
в приходе церкви Святой Троицы в Ко-
жевниках, где находилось их семейное 
предприятие. Эти должности сначала 
занимал Пётр Алексеевич, а после его 
кончины – Александр Алексеевич, отец 
основателя театрального музея. Благо-
творительной деятельностью занима-
лись и дети братьев Бахрушиных.

В 2016 году в названии медицинского 
учреждения на Стромынке были увеко-
вечены имена его основателей. Теперь 
оно не имеет номера и называется «Го-
родская клиническая больница имени 
братьев Бахрушиных Департамента 
здравоохранения города Москвы».

ТЕАТР КОРША
Отец Алексея Александровича не был 

заядлым театралом. Тем не менее он 
внёс свой вклад в развитие этого вида 
искусства в России, выделив деньги 
на возведение здания частного театра 
Фёдора Адамовича Корша – Русского 
драматического театра. Оно было по-
строено в 1885 году на земле, принад-
лежавшей Бахрушиным.

Автором проекта стал Михаил Ни-
колаевич Чичагов. Сегодня это здание 
в псевдорусском стиле занимает Госу-
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дарственный театр наций. Его адрес – 
Петровский переулок, 3.

НА ПУТИ К МЕЧТЕ
Алексей Александрович Бахрушин – 

сын среднего из братьев и внук осно-
вателя рода Алексея Фёдоровича. О 
жизни и увлечениях этого интересно-
го человека сегодня известно многое, 
в основном благодаря мемуарам его 
сына Юрия Алексеевича.

Юрий Алексеевич Бахрушин (1896–
1973) – советский балетовед, теа-
тральный критик, педагог. Окончил 
реальное училище Константина Пав-
ловича Воскресенского – одно из луч-
ших в Москве, Лазаревский институт 
(позднее – Московский институт вос-
токоведения). Учился живописи на 
Пречистенских рабочих курсах. По-
сле революции работал в Большом те-
атре помощником заведующего поста-
новочной частью, в Оперной студии 
Константина Сергеевича Станислав-
ского – заведующим постановочной, 
затем литературной частью. Юрий 
Алексеевич преподавал историю ба-
лета в Московском хореографиче-
ском училище, ГИТИСе, в школе при 
Ансамбле народного танца СССР под 
руководством Игоря Александровича 
Моисеева. Делом всей его жизни ста-
ла книга «История русского балета», 
материалы для которой он начал со-
бирать после революции. Это самый 
популярный в нашей стране учебник 
по истории балета, который неодно-
кратно переиздавался.

Мемуары об отце Юрий Алексеевич 
писал уже в зрелом возрасте, начав ра-
боту в 1941 году, под бомбежками. Кни-
га Ю.А. Бахрушина «Воспоминания» 
была впервые напечатана в России в 
1994 году. Второе издание, исправлен-
ное и дополненное, появилось в 2012 
году усилиями сотрудников Государ-
ственного центрального театрального 
музея имени А.А. Бахрушина. Мемуа-
ры охватывают дореволюционный пе-
риод: в них – первые детские воспоми-
нания Юрия, рассказы о молодых отце 
и матери, семейных буднях и праздни-
ках, родственниках-купцах и людях из 
театральной среды.

Любовь к театру Алексею Бахрушину 
привили с детства. Мать Елена Михай-
ловна (в девичестве Постникова) часто 
брала его вместе с другими детьми в 
оперу. «Благодаря этому отец чуть ли не 
с шестилетнего возраста был постоян-
ным посетителем Большого театра, где 
перевидал и переслушал всех знамени-
тых итальянцев 70–80-х годов XIX века, 
гастролировавших в Москве: Патти, Лук-
ка, Мазини, Таманьо, Котоньи», – пишет 
в мемуарах Юрий Бахрушин. Александр 
Алексеевич был занят делами предпри-
ятия, а если и ездил в театр, то предпо-
читал Малый.

В детстве и юности Алексей Бахрушин 
с удовольствием музицировал: играл на 
рояле и арфе, пел приятным баритоном. 
Он учился в частной гимназии Крейма-
на, «но, добравшись благополучно до 7 
класса, решил, что с ученьем пора по-
кончить, о чём и заявил деду, сказав, что 

желает идти работать на фабрику. Для 
деда, фанатика своего заводского дела, 
последний аргумент был достаточно 
убедительным, и отца взяли из гимна-
зии. Впоследствии всю жизнь отец жа-
лел, что он не доучился», – вспоминает 
Юрий Бахрушин.

Это был обаятельный, интересный, 
коммуникабельный человек. Одевал-
ся он элегантно, по моде, «с оттенком 
индивидуального вкуса», и пользовал-
ся успехом у дам. Днём Бахрушин по-
могал отцу в конторе на фабрике, а по 
вечерам выходил в свет.

«Не ограничиваясь посещением опе-
ры, он стал завсегдатаем Малого теа-
тра, где ещё подвизались стареющие 
Самарин, Медведева, Акимова и Рыка-
лова и блистали Федотова, Никулина, 
М. Садовский, Ленский и где всё ярче и 
ярче разгоралась ослепительная звезда 
Ермоловой. Как подлинный представи-
тель своей эпохи отец всю жизнь хранил 
и унёс в могилу восторженное прекло-
нение перед Ермоловой, которую счи-
тал несравнимой и непревзойдённой».

Повзрослев, Алексей Александрович 
сблизился со своим старшим двою-
родным братом Алексеем Петровичем 
Бахрушиным, который «был интерес-
нейшей личностью и оказал (на него) 
громадное влияние… в области… со-
бирательства. Он был русским библи-
офилом, его знание книг было пораз-
ительно… В своём собирательстве 
Алексей Петрович был фанатиком. Его 
не столько интересовала сама вещь, 
как процесс её нахождения и охоты за 

ней. Он предпринимал какие-то слож-
ные экскурсии, заводил… необыкно-
венные знакомства ради получения… 
сногсшибательного раритета для сво-
ей коллекции».

Под влиянием кузена будущий осно-
ватель театрального музея начал мно-
го читать и увлёкся коллекционирова-
нием. Сначала он пытался собирать всё 
японское, потом увлёкся Наполеоном I. 
Но это были лишь первые шаги.

«Молодая купеческая Москва того 
времени веселилась искренно и безза-
ботно. Старики до поздней ночи сиде-
ли за своими конторками, пощёлкивая 
счётами, проверяя гроссбухи и изред-
ка самодовольно бросая взгляд поверх 
очков на своих сыновей и внуков, ко-
торым природная сметка и настойчи-
вый труд отцов и дедов позволяют без-
заботно взирать на будущее», – пишет 
в мемуарах Юрий Бахрушин.

ОДНА, НО ПЛАМЕННАЯ 
СТРАСТЬ

Коллекционировать предметы, от-
носящиеся к театру, Алексей Алексан-
дрович стал случайно – и только по-
том понял, что занялся главным делом 
своей жизни. А началось всё с пари: он 
поспорил с одним из братьев Куприя-
новых – молодым человеком, уже на-
чавшим собирать вещи, связанные с 
театром. Тот хвастался своей коллек-
цией, а Бахрушин в пику ему сказал, 
что за месяц соберёт больше. Он вы-
играл спор, а заодно понял, что нашёл 
своё призвание.
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Алексей увлёкся собирательством, 
но окружающие не одобряли его. Они 
посмеивались над ним самим и пред-
метом коллекционирования, предла-
гая купить «пуговицу от брюк Моча-
лова или сапоги Щепкина». Помощь 
и поддержка пришли с неожиданной 
стороны. Однажды Бахрушин купил у 
«грошовых антиквариев» на Сухаревке 
серию маленьких портретов актёров 
XVIII века. Он заказал для них дубовую 
раму в художественном магазине и слу-
чайно повстречался там с режиссёром 
Малого театра Алексеем Михайлови-
чем Кондратьевым. После первого зна-
комства тот приехал в гости к Бахру-
шину и осмотрел коллекцию. Реакция 
уважаемого и немолодого человека 
вдохновила начинающего собирателя: 
«Знаете ли вы, что большое дело затея-
ли, серьёзное, смотрите – теперь уж его 
не бросайте!» – цитирует в «Воспоми-
наниях» Юрий Бахрушин. Кондратьев 
прислал Алексею Александровичу па-
кет. В нём находились записки знаме-
нитых актёров Малого театра (Глике-
рии Николаевны Федотовой, Надежды 
Андреевны Никулиной, Ивана Василье-
вича Самарина, Александра Павловича 
Ленского), адресованные известному 
режиссёру. Эти листки бумаги стали 
впоследствии ценными экспонатами 
театрального музея.

Коллекция росла, многие хотели её 
посмотреть. И тогда Алексей Алексан-
дрович завёл «альбом для записи впе-
чатлений посетителей», как его на-

зывает в мемуарах Юрий Бахрушин. 
Первый отзыв занёс в него Алексей 
Петрович, двоюродный брат коллек-
ционера, которого Алексей Алексан-
дрович считал своим «руководителем в 
собирательстве». Было это в 1894 году.

Своими впечатлениями на раннем 
этапе формирования коллекции по-
делился и Иван Фёдорович Горбунов, 
известный русский актёр, прозаик и 
мемуарист, сам увлечённый коллекци-
онер (его привел к Бахрушину режис-
сёр Кондратьев.) Горбунов написал в 
альбоме: «Не говори с тоской – их нет, 
а с благодарностию – были». Сердеч-
ный привет неустанному собирателю 
портретов сценических художников. 
Потомство останется благодарным и 
дорого оценит коллекцию».

А историк театра Алексей Алексеевич 
Ярцев, побывавший в доме Бахруши-
на вместе с пожилым актёром Малого 
театра Александром Андреевичем Рас-
сказовым, сделал такую запись в аль-
боме для посетителей: «Александр Ан-
дреевич Рассказов с чувством говорит, 
что встретил здесь всех своих настав-
ников, сослуживцев, товарищей, всех 
тех, с кем связаны воспоминания его 
молодости. В этих словах, в этом тоне 
сказался смысл и значение историческо-
го театрально-музыкального музея, соз-
дания которого должны желать все лю-
бящие русский театр. Несомненно, что 
такой музей когда-нибудь – и чем скорее, 
тем лучше – организуется в России, и в 
нём собрание Алексея Александровича 

займёт первое место. Я говорю об этом 
смело потому, что могу засвидетель-
ствовать высказанное Алексеем Алек-
сандровичем желание принести когда-
нибудь своё собрание в дар будущему 
музею или какому-либо другому госу-
дарственному или общественному уч-
реждению. Да сбудется речённое им». 
Тогда ещё никто не знал, что до момен-
та передачи частного музея Бахрушина 
государственной Академии наук прой-
дёт долгих 19 лет.

РУКА ОБ РУКУ
Верной спутницей жизни и помощ-

ницей в музейных делах стала для 
Алексея Бахрушина супруга Вера Ва-
сильевна, в девичестве Носова (1875–
1942). Она тоже происходила из бо-
гатой купеческой семьи и ко времени 
знакомства с будущим мужем окончи-
ла гимназию. «Моя мать была гордо-
стью моего отца, так как она оказа-
лась не только красивой, но и умной, 
и хозяйственной», – пишет в мемуа-
рах Юрий Бахрушин. Всю жизнь она 
занималась самообразованием и са-
мосовершенствованием: много чита-
ла, научилась печатать на машинке, 
переплетать книги, освоила резьбу по 
дереву и тиснение по коже. Прекрас-
но вышивала гладью, вязала кружево, 
прошла курс кулинарного искусства, 
была отличным фотографом, увлека-
лась садоводством и цветоводством.

Многочисленные гости дома вос-
хищались ею, а она посвящала себя 

мужу и детям. Её портрет написал 
знаменитый художник Константин 
Егорович Маковский.

ИМПУЛЬС К РАЗВИТИЮ
Важной вехой в истории музея ста-

ла выставка в Ярославле в 1900 году, 
приуроченная к 150-летию основания 
русского театра. Коллекции Бахруши-
на предстояло явиться на всеобщее 
обозрение. И она впечатлила публику: 
одни люди впервые познакомились с 
собранием московского купца, другие 
получили возможность повниматель-
нее к нему приглядеться. Выставка на 
родине русского театра, во-первых, 
уверила самого коллекционера в зна-
чимости дела, которым он занимался, 
а во-вторых, послужила импульсом к 
развитию музея. Отовсюду в него на-
чинают стекаться новые экспонаты.

ДОБРОМУ ВОРУ ВСЁ ВПОРУ
Этим принципом постоянно руковод-

ствовался Алексей Бахрушин при фор-
мировании своей коллекции. Так пове-
лось с самого начала, и потому сейчас 
в собрание входят столь разнородные 
вещи и предметы: от рукописей, жи-
вописных полотен и музыкальных ин-
струментов до вееров, биноклей и би-
летов в театр. Понятно, что при таком 
подходе дом очень быстро наполнялся 
экспонатами.

В новом доме, построенном по про-
екту архитектора Карла Карловича 
Гиппиуса, под музей предполагалось 



СТРАНИЦЫ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 6 (]\abVW 2021 a[^])

68 69

отвести три большие полуподвальные 
комнаты. Но этого оказалось недоста-
точно, и скоро экспозиция «захватила» 
и соседние складские помещения. Жи-
лая часть дома тоже постепенно пре-
вращалась в выставочное простран-
ство: дело дошло до коридора и детских 
комнат, потом до конюшни и сарая. 
Позднее отец коллекционера отдал 
под музей и соседний дом (ныне улица 
Бахрушина, 29). Алексей Александро-
вич постоянно перевешивал картины с 
места на место и перепланировал ком-
наты. На вопросы посетителей, чем он 
занят, обычно отвечал: «Из двух аршин 
три делаю».

Самым любимым делом коллекци-
онера была охота за экспонатами. Ей 
он предавался со страстью и вооду-
шевлением, особенно поначалу. Впо-
следствии музей уже ломился от теа-
тральных вещей, а пожертвования всё 
прибывали. И тогда Бахрушин начал 
задумываться над тем, чтобы сделать 
свою разросшуюся коллекцию обще-
доступной, превратить её в настоящий 
государственный музей. Он обращался 
в разные инстанции, но везде получал 
отказ. Дело осложнялось ещё и тем, 
что многие дарители ставили условие: 
пожертвованные ими вещи должны 
остаться в Москве. Власти же Белока-
менной принять музей под своё крыло 
не захотели.

Делу помог случай. В 1909 году Бах-
рушина избрали членом комитета по 
постройке Пушкинского дома при Ака-
демии наук в Санкт-Петербурге. Он 

стал часто посещать столицу и нашёл 
там единомышленников. Коллекцио-
нер рассказал о своих мытарствах ака-
демикам. Они согласились с тем, что 
собрание должно остаться в Москве. 
Деятельное участие в передаче музея 
принял академик Нестор Александро-
вич Котляревский, видный историк 
литературы и литературный критик. 
Будущий директор Пушкинского дома, 
он внимательно изучил театральную 
коллекцию Бахрушина и доложил о ре-
зультатах президенту Академии наук 
великому князю Константину Констан-
тиновичу. В результате вопрос был ре-
шён положительно.

При первой личной встрече великий 
князь сказал Алексею Александровичу: 
«Самое главное сделано: Ваш музей те-
перь – государственное учреждение, 
его двери будут бесплатно открыты 
для всех, и он будет в Москве, как Вы 
и хотели, но предупреждаю Вас, сей-
час начинается самое скучное – оформ-
ление этого дела. Неизбежные фор-
мальности и, увы, связанная с этим 
чиновничья волокита. Ну что же, за-
ручимся терпением и будем подгонять 
и напоминать».

ПОД КРЫЛОМ ГОСУДАРСТВА
Торжественная передача театраль-

ного музея Академии наук состоялась 
25 ноября 1913 года в доме, где и сей-
час находится его основная экспози-
ция, – в Москве, на улице Лужнецкой 
(ныне улица Бахрушина, 31/12). Это-
му знаковому для российской культуры 

событию предшествовало четыре года 
мытарств: процесс разработки Поло-
жения о музее, согласование его в трёх 
министерствах, утверждение в Совете 
министров и одобрение Государствен-
ной думой. Документы об образовании 
нового государственного учреждения 
должен был подписать император Нико-
лай II. Дело на всех этапах «ускорял» ве-
ликий князь Константин Константино-
вич – дядя царя и президент Академии 
наук, благодаря чему всё было готово 
«молниеносно», по тогдашним меркам.

На церемонии передачи собрания Им-
ператорской академии наук присутство-
вали члены попечительского совета но-
вого государственного музея, президент 
Академии наук великий князь Констан-
тин Константинович и члены семьи Бах-
рушиных. Среди приглашённых были 
основатели МХТ Константин Сергеевич 
Станиславский и Владимир Иванович 
Немирович-Данченко, актрисы Мало-
го театра Мария Николаевна Ермолова 
и Александра Александровна Яблочки-
на, представители других частных и го-
сударственных театров, Театрального 
общества и Театрально-литературного 
комитета, Московской городской думы 
и, конечно, столичные академики.

Все говорили о ценности коллекции и 
значимости музея для российской куль-
туры. Сам же меценат – основатель и 
руководитель нового государственно-
го учреждения Алексей Александрович 

Бахрушин – признался: «Когда во мне ут-
вердилось убеждение, что собрание моё 
достигло тех пределов, при которых рас-
полагать его материалами единолично я 
уже не считал себя вправе, я задумался 
над вопросом – не обязан ли я, сын ве-
ликого русского народа, предоставить 
это собрание на пользу этого народа».

За свой дар Алексей Бахрушин был 
награждён орденом Святого Владими-
ра IV степени и удостоен высочайшей 
аудиенции в Царском Селе. Император 
Николай II поблагодарил мецената за 
щедрый дар и расспросил его о коллек-
ции музея.

Главным хранителем музея стал исто-
рик театра Владимир Александрович 
Михайловский. Юрий Бахрушин вспо-
минает, что в этом человеке «мирно 
уживались восторженный, увлекаю-
щийся театрал и типичный казённый 
чиновник». Михайловский был дав-
нишним завсегдатаем бахрушинских 
суббот, поклонником Малого театра и 
таланта Марии Николаевны Ермоло-
вой – это и сближало его с хозяином 
дома. Вскоре после торжественного 
дня передачи музея были заведены 
инвентарные книги, в которые зано-
сились поступавшие предметы. Появи-
лась и картотека – планировалось, что 
на её основе будет издаваться краси-
вый и подробный каталог музея.

Ещё до официального открытия му-
зея в доме Бахрушиных начали появ-
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ляться незнакомые люди: провинциа-
лы, иностранцы. Этому способствовала 
газетная шумиха, поднятая вокруг пе-
редачи коллекции государству.

Музей Бахрушина только приступил 
к работе, и тут началась Первая ми-
ровая война. Ход мирной жизни был 
нарушен: на фронт уходили солдаты 
и офицеры, в Москве начались пере-
бои с продуктами. А спустя три года 
власть в стране поменялась. Разруха, 
голод, холод. Собранию музея грози-
ло уничтожение. Благодаря старани-
ям Алексея Бахрушина учреждение 
всё-таки передали в ведение Народ-
ного комиссариата просвещения. С 
этого момента началось финансиро-
вание музея новой властью, возоб-
новилась научная и экскурсионная 
деятельность.

ИСКУССТВО ДЛЯ НАРОДА
Большую пользу обществу принёс 

Алексей Александрович Бахрушин 
на посту заведующего Городским на-
родным домом в Лефортове, который 
он занимал перед революцией в те-
чение 11 лет. Здание в стиле модерн 
было построено в 1904 году по про-
екту архитектора Иллариона Алек-
сандровича Иванова-Шица. Разме-
щалось оно на Введенской площади 
(ныне площадь Журавлёва возле метро 
«Электрозаводская»).

Это был крупнейший из городских 
народных домов, который занимал-

ся организацией досуга малоимущего 
населения и находился в ведении Мо-
сковской городской управы.

Став руководителем культурно-про-
светительского учреждения, Бахру-
шин сразу принялся за дело. Он орга-
низовал здесь народный театр: была 
набрана труппа постоянных актёров, 
ставились пьесы Александра Никола-
евича Островского, Николая Василье-
вича Гоголя, Антона Павловича Чехо-
ва. Билеты продавались за скромную 
плату. Кроме того, в Народном доме 
проводились лекции, концерты, лите-
ратурные чтения.

Сегодня это здание продолжает ис-
пользоваться по своему назначению, 
хотя и выглядит не так, как в начале 
ХХ века. Перестроенное в стиле «ста-
линский ампир», оно сначала стало 
Театром имени Моссовета, а затем 
Дворцом культуры МЭЛЗ – Московско-
го электролампового завода. В наши 
дни это театрально-концертный зал 
«Дворец на Яузе».

КРУПНЕЙШИЙ В РОССИИ
Сегодня Государственный централь-

ный театральный музей имени А.А. Бах-
рушина – крупнейший и старейший в 
нашей стране театральный музей. В 
нём хранится более 1,5 млн экспона-
тов: письма, дневники, тексты ролей 
с пометками актёров, режиссёрские 
экземпляры пьес, записи репетиций, 
личные фонды актёров, драматургов, 

режиссёров, собрание эскизов деко-
раций и костюмов театральных ху-
дожников, портреты мастеров сцены 
и многое другое.

За время своего существования – бо-
лее столетия – музей проделал огром-
ный путь. После революции его кол-
лекция насчитывала порядка 12 тыс. 
экспонатов, в послевоенные годы – 
более 300 тысяч, а в 1990-е – свыше 
миллиона.

Здесь хранятся архивы и рукописи 
выдающихся деятелей российского и 
мирового театра: Александра Сергее-
вича Грибоедова, Марии Николаевны 
Ермоловой, Владимира Ивановича 
Немировича-Данченко, Фёдора Ива-
новича Шаляпина и многих других. 
Представлены эскизы костюмов и де-
кораций; живописные, графические 
и скульптурные портреты театраль-
ных деятелей; изображения театраль-
ных зданий, актёров, театральных 
представлений; шаржи и карикату-
ры; макеты декораций Николая Кон-
стантиновича Рериха, Михаила Алек-
сандровича Врубеля, А лександра 
Николаевича Бенуа, Константина 
Алексеевича Коровина. Хранятся фо-
тографии сцен из спектаклей, фото-
портреты актёров, писателей-драма-
тургов, режиссёров и художников. 

Самый большой по количеству экс-
понатов фонд музея – отдел афиш и 
программ. Его основой стали афиши 
императорских и частных театров, со-
бранные лично Алексеем Александро-
вичем Бахрушиным. Также благодаря 

основателю музея своё начало полу-
чила коллекция мемориально-веще-
вого фонда, где хранятся предметы, 
связанные с театральной тематикой, 
выдающимися деятелями русского и 
зарубежного театра, основными ве-
хами русской театральной истории: 
мемориальные вещи корифеев рус-
ской и зарубежной сцены, реквизит 
и бутафория к спектаклям, предметы 
театрального быта. На базе личной 
библиотеки Алексея Александровича 
Бахрушина, которую знатоки в нача-
ле XX века характеризовали как наи-
более полную и значительную в сво-
ём роде, был также создан книжный 
фонд музея.

Самое молодое собрание музея – 
фонд детских и кукольных театров. 
Он был сформирован на основе ма-
териалов бывшего Государственного 
музея детских театров, переданных в 
Государственный центральный теа-
тральный музей имени А.А. Бахруши-
на. Кроме того, при музее действует 
собственное издательство, которое 
занимается выпуском научных и на-
учно-популярных книг, в том числе 
«Бахрушинской серии». Она создаёт-
ся на основе уникальных фондовых 
материалов Государственного цен-
трального театрального музея имени 
А.А. Бахрушина.

Из книги авторского коллектива 
под руководством И.М. Кононовой 
«Меценаты России. Истории ярких 
жизней», изданной под эгидой Россий-
ского исторического общества.
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ХОЛУЙСКАЯ 

МИНИАТЮРА
В Реестре объектов с географическим указанием и наименованием мест 

происхождения товаров Федеральной службы по интеллектуальной 

собственности бренд «Холуй» значится под номером 8. Дата 

государственной регистрации – 20 апреля 1995 года.

О том, что представляет собой этот бренд Ивановской области в реестре в 

графе «Указание товара» сказано: «Миниатюрная живопись, выполненная 

на лаковых шкатулках, панно из папье-маше, иконы, выполненные 

на папье-маше. Рисунок наносится на поверхность темперой, а затем 

покрывается лаком. В рисунке, за исключением иконописи, используются 

сюжетные композиции. Рисунок отличается большим количеством 

тщательно прорисованных мелких деталей, гладкий фон отсутствует, 

расписывается вся поверхность миниатюры, преобладают яркие и 

золотые краски, чёрный цвет почти не используется».

Холуйская миниатюра – народный 
промысел, развившийся в селе Холуй 
Ивановской области. В этом старин-
ном русском посёлке живут потом-
ки иконописцев, а в настоящее вре-
мя – художники лаковой миниатюры 
на папье-маше. Опираясь на каноны 
древнерусского изобразительного ис-
кусства, традиционные технологии 
русских художественных лаков, хо-
луйские мастера сумели создать осо-
бую манеру живописи, сделать свои 
произведения – шкатулки, коробоч-
ки, броши, декоративное панно – ори-
гинальными, живописными, занима-
ющими достойное место в искусстве 
лаковой миниатюры.

В многоликом и разнообразном 
русском декоративно-прикладном и 
народном искусстве лаковую мини-
атюрную живопись характеризуют 
уникальность и красота изделий, та-
лант и золотые руки художников, их 
создавших. Лаковая миниатюра ру-

котворна, очень трудоёмка и сложна 
в исполнении. Её многое роднит со 
станковой живописью.

Первоначально слободские умель-
цы (так же, как их соседи в Палехе и 
Мстёре) с XVII века занимались ико-
нописью, в основном для Троице-Сер-
гиевой лавры, а также изготавливая 
и недорогие иконы для окрестных 
жителей. Работы Холуйской слободы 
были настолько популярными, что в 
год ими создавалось до 2 млн икон.

Коренное отличие холуйской ми-
ниатюры от других аналогичных 
производств было заложено с само-
го начала: по совету занимавшегося 
развитием народных промыслов ис-
кусствоведа А.В. Бакушинского для 
экономии средств мастера обучались 
работе не на предметах, планируе-
мых для росписи, а на листах карто-
на, окрашенных в чёрный цвет и по-
крытых лаком.

После революции мастера Холуя 
занимались росписью «ковриков» – 
созданием копий картин известных 
мастеров. Мастера Холуя начали ро-
спись шкатулок, но позже ассорти-
мент был расширен пудреницами, 
миниатюрными игольницами.

В 1934 году в Холуе была создана ху-
дожественная артель, занимающаяся 
росписью лаковых изделий.

Благодаря таким мастерам-энтузиа-
стам, как С. Мокин, К. Костерин, В. Пу-
занов-Молев и Д. Добрынин, авто-
ритет лаковых миниатюр неуклонно 
рос: в 1937 году на Всемирной вы-
ставке мастерам были вручены брон-
зовые медали. Яркими представите-
лями лаковой миниатюры являются 
Валентин Фомин, Борис Тихонравов, 
Николай Бабурин, Борис Киселёв, 
Николай Денисов, Павел Ивакин и 
другие художники, чьи работы широ-
ко представлены в музее Холуйской 
лаковой миниатюры. Работы холуй-
ских мастеров отличались как боль-
шей реалистичностью, чем в других 
центрах лаковой миниатюры, так и 
большей декоративностью. В центр 
композиции выводятся не мелкие де-
тали, а сюжет.

После Великой Отечественной Вой-
ны стиль холуйских мастеров начал 
трансформироваться: пейзаж стал 
отдельным сюжетом, а не фоном. На 
предметах стали чаще изображать 
мотивы русских народных сказок. 
Стандартно предметы обрамляли 

орнаментом из сусального золота и 
вишнёвой смолы.

В послевоенные годы в искусстве 
холуйских мастеров всё яснее стали 
проступать своеобразность и инди-
видуальная манера, зримо отличаю-
щиеся от искусства мастеров других 
мест (таких, как Федоскино, Палех и 
Мстёра). Главным отличием холуй-
ской живописи является использова-
ние синевато-зелёного и коричнево-
оранжевого тонов.

Холуйские художественно-производ-
ственные мастерские были созданы 
в 1993 году на базе художественной 
артели, существовавшей с 1934 года.

Один из старых стилей Холуя пред-
ставляет собой «картинность», когда 
изображение не перегружено мел-
кими деталями. В этом направлении 
много бытовых сюжетов. Подобные 
предметы обычно выпускались с зо-
лотым орнаментом. Яркие представи-
тели этого направления – Н.И. Бабу-
рин, К.В. Костерин, Б.В. Тихонравов.

Другое направление в холуйской 
миниатюре – более декоративное. Ху-
дожник делает опору не на сюжет, а 
на выразительность. В композициях 
этого направления могут быть соеди-
нены сюжеты разного времени. Автор 
делает упор на повествование. Яр-
ким представителем этого течения в 
Холуе была группа под руководством 
В.А. Белова.

Третье направление – орнамен-
тальное. В нём часто используется не 
только орнамент, но и пейзаж или на-
тюрморт. Яркий представитель этого 
направления – Б.И. Киселёв.

: ИВАНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Отличие холуйской живописи от 
живописи других центров лаковой 
миниатюры (Палех, Федоскино и 
Мстёра) – в использовании иных со-
четаний цветов. Для Холуя характер-
но использование всего многообра-
зия цветовой палитры.

Лаковые изделия из Холуя пользу-
ются спросом в таких странах, как 
Великобритания, США, Италия, Ис-
пания, Канада.

Мастера Холуя используют как ска-
зочные и былинные сюжеты, так и 
современные: спорт, космонавтика, 
строительство и так далее. 

Примечательно, что после несколь-
ких десятилетий простоя возрождает-
ся холуйская школа иконописи. Так-
же художники активно участвуют в 
росписях храмов по всей России. Ас-
сортимент полуфабриката пополня-
ется современными утилитарными 
предметами, например, визитница-
ми, газетницами, календарями и под-
ставками под фотографии и мобиль-
ные телефоны.

Холуйская роспись в основном про-
изводится вручную. Согласно тради-
циям иконописи роспись производит-
ся темперными красками с примесью 
яичного желтка. Работы декорируют-
ся с помощью сусального и творёно-
го золота. Краски накладываются в 
строгой последовательности: снача-
ла основа грунтуется, потом распи-
сывается и лишь после этого покры-
вается лаком.

Сегодня на промысле работают из-
вестные мастера миниатюрной жи-
вописи – художники, чьи творческие 
успехи отмечены международными 
наградами. Многие из них удостое-
ны званий народных и заслуженных 
художников Российской Федерации 
и лауреаты Государственной премии 
имени И.Е. Репина.

(Публикуется по материалам сети 
Интернет.)
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